
№80 (27.373)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

понедельник

17 апреля 2017

Читайте 3-ю стр.

НАШИ АЛЬПИНИСТЫ ОТПРАВЯТСЯ НА ЭВЕРЕСТ ЗА ПОГИБШИМИ КОЛЛЕГАМИ

18 – 22 АПРЕЛЯ ПОДПИСКА В ЦСО!
Подробности на 8-й стр.

Читайте 3-ю стр.

ИММИГРАЦИЯ В РОССИЮ: 
КАК СДЕЛАТЬ ЕЕ ВЫГОДНОЙ СТРАНЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Еще жив в памяти тот национальный позор, 
который пережила Россия на последних конкурсах 
«Мисс мира» и «Мисс Вселенная», а россиянам, 
между тем, уже объявили имя новой всероссий-
ской красавицы. На этот раз победительницей 
конкурса «Мисс Россия» стала Полина Попова 
из Свердловской области. Теперь ей предстоит 
защищать честь страны на главном междуна-
родном конкурсе красоты — именно там, где с 
треском провалилась прошлогодняя красавица 
Яна Добровольская, которая была названа самой 
красивой женщиной в стране по итогам все того 
же конкурса «Мисс Россия», оставив позади аж 
более 75 тысяч других участниц из — страшно 
сказать! — 85 регионов Российской Федерации. 
Ведь именно такой масштаб кастинга заявлен на 
официальном сайте организаторов российского 
конкурса красоты. 

Оставить-то оставила, только на «Мисс мира» 
Добровольская не вошла даже в топ-20. Очарова-
тельнее нашей были признаны красавицы, которых 
выдвинули на конкурс Франция, Кения, США, Ин-
дия, Словакия, Индонезия, Монголия...

Яна не блеснула и в промежуточных конкур-
сах. Напомним, лучшим национальным костю-
мом судьи признали наряд участницы из Китая, 
в конкурсе мультимедиа победили Филиппины, 
в спортивном — Острова Кука, лучшим благо-
творительным проектом была признана рабо-
та участницы из Индонезии. Но самое смешное 
произошло все-таки на конкурсе талантов, когда 
танец Яны, хотя девушка заявляла, что с детства 
занимается танцами, мечтает стать хореографом 
и выращивать чемпионов и называла именно это 
соревнование своим преимуществом, не вызвал 
у жюри никакого интереса.

РОССИЙСКАЯ КРАСОТА — 
СТРАШНАЯ, НО НЕ СИЛА

26 лет назад, 17 апреля 1991 года, когда 
Сергей Шойгу возглавил Государственный 
комитет по делам гражданской обороны 
(ставший впоследствии МЧС), никто и не 
подозревал, что на долю 35-летнего сиби-
ряка выпадет столько испытаний. Молодому 
строителю придется тушить вооруженные 
конфликты, ликвидировать последствия 
природных катаклизмов, спасать людей в 
районах гуманитарных катастроф, а с не-
давних пор руководить уникальными воен-
ными операциями за тысячи километров 
от России.

«МК» внимательно пролистал свои под-
шивки за последние 26 лет и подготовил 
собственную хронику трудового пути Сергея 
Шойгу.
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СИБИРСКИЙ ХАРАКТЕР
26 лет назад Сергей Шойгу 

пришел в правительство

На сайте Госдумы разместили декла-
рации о доходах и имуществе депутатов 
за 2016 год. Из скудных данных, которые 
ежегодно становятся достоянием глас-
ности, следует, что депутаты вроде бы 
новые, а проблемы у них старые: самые 

богатые из года в год становятся беднее, а 
число одиноких в парламенте, как и число 
семей, не заявивших ни одного объекта 
недвижимости (типа «голь перекатная»), 
продолжает расти.
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Средний доход депутата в 143 раза больше средней зарплаты по стране. 
И каждый четвертый народный избранник официально не женат

КЛУБ ОДИНОКИХ СЕРДЕЦ 
НА ОХОТНОМ РЯДУ

Израильский аэропорт «Бен Гурион» в 
субботу вечером в преддверии Пасхи пред-
ставлял собой нестандартное зрелище: 
десятки делегаций в косыночках разного 
цвета — у каждой страны свой цветовой 
опознаватель — с герметичными колбами, 

в которых плясали язычки пламени, разле-
тались по всему свету. Самой многочислен-
ной была, конечно, российская делегация 
Фонда Андрея Первозванного, в пятнад-
цатый раз прилетавшая на Святую землю 
за Благодатным огнем. В этот раз миссия 

была не совсем обычной. Мало того что она 
была юбилейной, так еще Святой огонь в 
этом году сходил на ложе Господне в храме 
Воскресения в обновленной Кувуклии.
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КУВУКЛИИ ВЕРНУЛИ КРЕСТ
Благодатный огонь сошел, несмотря ни на что

МОСКВА 
В АРКТИЧЕСКОЙ 

ВОРОНКЕ

Все смешалось в природе: 
если в марте москвичи наслаж-
дались апрельским теплом, то 
теперь извольте снова вернуть-
ся в самое начало весны и ощу-
тить все ее «прелести» с замо-
розками до -8 градусов, мокрым 
снегом и гололедом. О том, что 

творится в небесной канцеля-
рии, что является причиной 
внезапно вернувшейся зимы, 
«МК» поведал ведущий научный 
сотрудник Центра погоды «Фо-
бос» Евгений ТИШКОВЕЦ.
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Синоптики констатируют 
наступление длительного 

похолодания

Так выглядит 
Кувуклия после 
реставрации.

Победительница 
конкурса  

«Мисс  
Россия»  
Полина  

Попова.
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В ВИНОВНОСТЬ УЧАСТКОВОГО,  
ПРОДАВАВШЕГО ДАННЫЕ КРИМИНАЛИТЕТУ,  

НЕ ВЕРИЛ ТОЛЬКО АДВОКАТ
Бывший заместитель на-

чальника отдела участковых 
уполномоченных полиции 
ОМВД России по Басман-
ному району столицы Вла-
дислав Макаров едва не 
поплатился свободой за то, 
что передавал мошенникам 
информацию из служебной 
базы данных и брал за это 
деньги. 

Как выяснил «МК», 35-
летний участковый Мака-
ров по долгу службы имел 
беспрепятственный доступ к 
базе данных ЗИЦ ГУ МВД Рос-
сии по Москве. В июле 2013 
года по просьбе своего друга 
с криминальным прошлым, 
которого он знал более 15 
лет, полицейский уточнил 
информацию о пребывании 
его зятя в федеральном ро-
зыске. В дальнейшем это по-
зволило родственнику сме-
нить фамилию и продолжить 
совершать преступления. 

Второй раз, в декабре 
2013 года, знакомый Мака-
рова попросил его узнать 
по базе место проживания 

и паспортные данные жи-
тельницы Санкт-Петербурга. 
Злоумышленники каким-то 
образом выведали, что осе-
нью женщина положила на 
свой банковский счет более 
2 млн рублей. Полученные 
от майора полиции сведе-
ния помогли группировке, в 
которую входил друг Мака-
рова, изготовить дубликат 
паспорта. В назначенный 
день сообщница преступ-
ников под чужим именем 
попыталась снять деньги в 
одном из отделений банка в 
центре столицы, но потерпе-
ла фиаско. Женщина взывала 
подозрения у сотрудников 
кредитного учреждения, и 
они обратились в правоохра-
нительные органы. Вскоре 
сыщикам удалось раскрыть 
мошенническую схему и 
задержать всех участников 
преступления, включая и 
Макарова. 

В результате в отношении 
участкового возбудили дело 
по статье УК РФ «Злоупо-
требление должностными 

полномочиями». Во время 
следствия и суда Макаров 
находился под подпиской о 
невыезде. Вину он категори-
чески отрицал. Несмотря на 
то, что на него дал показания 
знакомый, который расска-
зал следователям, как дваж-
ды передавал Макарову 30–
50 тысяч рублей в качестве 
благодарности, предполагая 
также, что страж порядка и 
впредь оказывал бы содей-
ствие в получении секретной 
информации. Впоследствии 
друг полицейского был осуж-
ден на пять лет лишения сво-
боды. Не смог избежать на-
казания и сам Макаров, хотя 
его адвокат Кирилл Мухин 
всячески убеждал Фемиду, 
что в деле отсутствуют до-
казательства виновности 
подсудимого.

— В итоге Басманный суд 
Москвы приговорил Макаро-
ва к 2 годам лишения свобо-
ды условно с испытательным 
сроком 2 года, — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Юнона Царева. 

ДОРОГИЕ ЧАСЫ ПРИРАВНЯЮТ  
К ХИМИЧЕСКОМУ ОРУЖИЮ

Путешествие в дорогих 
сережках с бриллиантами 
или золотых часах может 
превратиться для туристов 
в опасный аттракцион с ри-
ском угодить за решетку. 
Попытка пересечь границу 
с «ювелиркой» станет рас-
цениваться как контрабан-
да. Такие меры предложил 
Минфин. 

Чиновники ведомства раз-
работали поправки в пере-
чень стратегически важных 
товаров. Этот список исполь-
зуется для того, чтобы по-
нять, за провоз каких вещей 
через границу гражданина 
следует привлечь к суду по 
статье «Контрабанда». Сей-
час в этом перечне есть дра-
гоценные камни и металлы, 
янтарь и агат. В новой вер-
сии, предложенной Минфи-
ном, список пополнится еще 
несколькими позициями. Это 
готовые изделия из драгме-
таллов, камней и жемчуга. 
Кроме того, преступлением 
будет считаться перемеще-
ние через кордон наручных 
и карманных часов, а так-
же секундомеров, корпус 

которых сделан полностью 
или частично из драгоценно-
го металла. Тех, кто попадет-
ся с вещами из обновленного 
черного списка, будет ждать 
штраф до миллиона рублей 
и тюремный срок от трех до 
семи лет.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат 

Марат ФАЙЗУЛИН: «Изделия 
из драгметаллов и камней — 
это ювелирные украшения, 
их можно свободно прода-
вать и покупать. К тому же 
для перевозки таких вещей 
уже есть правила в законе. 
Если турист летит в золотых 
часах, следует их задеклари-
ровать. В противном случае 
придется платить таможен-
ные пошлины, за уклонение 
от уплаты которых уже есть 
уголовная ответственность 
и отдельная статья в УК. А 
теперь получается, что блон-
динка, которая наденет в от-
пуск все свои лучшие укра-
шения, подпадет сразу под 
две статьи: и за неуплату 
таможенных пошлин, и за 
контрабанду».

МИГРАНТАМ НЕ ПОЗВОЛЯТ 
ЖИТЬ И РАБОТАТЬ В ОДНОМ 

ПОМЕЩЕНИИ
Ужесточить правила по-

становки на учет для ми-
грантов планирует МВД. 
А добропорядочным ино-
странцам, у которых есть 
свое жилье в России, станет, 
наоборот, проще перевезти 
сюда семью. Cиловики под-
готовили соответствующий 
проект поправок к закону «О 
миграционном учете ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства».

Как отмечают авторы 
документа, сейчас в за-
коне есть понятие только 
фиктивной постановки на 
учет по месту жительства. 
Речь идет о «резиновых» 
квартирах и любом другом 
жилье, в котором мигрант 
лишь числится, но не прожи-
вает. В новой версии закона 
появится еще одно понятие: 
фиктивная регистрация по 
месту пребывания. По ны-
нешним правилам по месту 
пребывания можно встать 
на учет не только в жилом 
доме или квартире, но и в 
любом другом помещении. 
В частности, в учреждениях 
и организациях. Нечистые 
на руку мигранты исполь-
зуют эту лазейку и делают 

себе липовую прописку, на-
пример, по месту работы. 
Если же поправки примут, 
такой возможности у них 
больше не будет. Еще одно 
новшество коснется добро-
совестных иностранцев, 
которые имеют в собствен-
ности жилье на территории 
нашей страны. Сейчас закон 
не позволяет им выступать 
принимающей стороной 
для членов своих семей, 
которые хотели бы въехать 
в Россию. В МВД сочли, что 
это ущемляет их право на 
совместное проживание с 
родными. Новые правила 
предоставят им такую воз-
можность. Кроме того, по 
новому закону миграцион-
ный учет будет осущест-
вляться в электронном виде 
через портал госуслуг. По 
мнению авторов, это нов-
шество станет удобной оп-
цией и для мигрантов, и для 
принимающих их граждан 
и компаний, так как не при-
дется собирать кучу справок 
и бегать по кабинетам. Пла-
нируется, что обновленная 
версия миграционного за-
кона начнет работать с 2018 
года. 

Отец школьницы, 
которая очень 
хоте ла с тат ь 
известной пе-
вицей, с помо-
щью Фемиды 
отсудил 1 млн 
рублей у Ака-
демии кино и 
шоу-бизнеса 
СТАРс, где обе-
щали сделать из 
его дочери звез-
ду. Пикантность 
ситуации в том, что 
контора называет своим 
продюсером Яну Рудков-
скую.

Как стало известно «МК», 
чемпионка по бальным танцам 
16-летняя Кристина с детства 
увлекалась пением. Как-то 
раз на глаза девушке попа-
лось рекламное объявление 
Академии кино и шоу-бизнеса 
СТАРс, где говорилось, что ей 
помогут воплотить мечты в 
жизнь. «Вам от 6 до 18 лет? 
Вы умеете петь и танцевать? 
У Вас фигура Супермодели? 
— Глаз телекамеры делает 
из Вас Королеву или Супер-
мена!» — гласила реклама. 
Кроме этого в тексте под-
черкивалось, что в учебном 
заведении работают только 
профессионалы во главе с 
генеральным продюсером 
Яной Рудковской.

В ноябре 2013 года школь-
ница из Воронежа уговорила 
родителей отдать ее на обу-
чение. Отец заключил сразу 
два договора с академией, 
которая обязалась «осуще-
ствить индивидуальную 
подготовку артиста, а также 
обеспечить возможность 
участия его в проектах, а так-
же записать диск с песней. 
Желание дочери обошлось 
родителю в 1 млн 260 тысяч 
рублей. А дальше — тишина. 

«Фабрика звезд» свои 
обязательства так и 

не выполнила. 
— С Кристи-

ной не провели 
ни одного за-
нятия! Ее папа 
несколько раз 
обращался с 
жалобами к 

менеджерам 
организации и 

никаких вразу-
мительных ответов 

не получал, его просто 
кормили завтраками, — рас-
сказала «МК» представитель 
истца Оксана Ключникова. 

По ее словам, в адрес 
академии были направлены 
письменные претензии, но 
корреспонденция возвраща-
лась назад, «ее там даже не 
распечатали». На судебные 
заседания ответчик тоже ни 
разу не пришел. В результа-
те Фемида оба иска — о рас-
торжении договора и о срыве 
обещанной записи песни — 
удовлетворила полностью. 
Савеловский суд Москвы 
взыскал в пользу истца бо-
лее 1 млн рублей. 

Кстати, в Интернете много 
негативных отзывов о дан-
ной организации: «Развод на 
деньги! Обещают золотые 
горы, менеджер Ольга слад-
ким голосом пропоет очень 
много обещаний. Заплатите 
деньги и будете ждать когда 
сбудутся обещания. А они не 
сбудутся. Вы будете время от 
времени звонить, задавать 
вопросы. А потом вам про-
сто надоест» (орфография и 
пунктуация сохранены). 

Похоже, академию изну-
три сотрясают скандалы — в 
2015 году гендиректор Юрий 
Чувильский уволился из-за 
несогласия с политикой ком-
пании. 

ПАМЯТНИК ГАГАРИНУ РЕШИЛИ ДОПОЛНИТЬ 
ВОДЯНЫМ «НЕБОМ»

В сквер с бассейном и му-
зыкальным фонтаном мо-
жет превратиться площадь 
Гагарина в Москве. А рядом 
с монументом первому кос-
монавту появится амфитеатр 
с катком. 

Как стало известно «МК», 
вокруг памятника Юрию Гага-
рину предложено соорудить 
круглый водоем. Это будет 
фонтан-аллегория: фигура 
космонавта-первопроходца 
как будто взлетает из темной 
глади воды, символизирую-
щей и Землю, и пространство 
космоса одновременно. В 
темное время на дне водоема 
включится подсветка, похо-
жая на звезды. Кроме того, 
фонтан планируют сделать 
музыкальным. Напротив 
монумента предполагается 
соорудить амфитеатр с ши-
рокими ступенями. Зимой 
площадку под ним будут за-
ливать водой. Таким обра-
зом, вокруг памятника обра-
зуется полукруглый каток. А 

в остальное время простран-
ство будет использоваться 
как место для уличных меро-
приятий и театральных поста-
новок. Закрыть амфитеатр 
от шума машин архитекторы 
хотят при помощи изогнутого 
корпуса. В нем разместятся 
палатки, кафе и обществен-
ные туалеты. Также проектом 
предусмотрено озеленение 

площади. Причем острова 
из деревьев, кустарников 
и газона будут разбросаны 
хаотично по всей территории, 
а между ними от монумента 
протянется множество лучей-
дорожек из плитки светлого и 
темно-серого оттенков. А еще 
здесь появятся два ручья, из 
которых также будут в разных 
местах бить фонтаны. 

СЕРДЦЕ СЫНА АНДРЕЯ РАЗИНА 
ОСТАНОВИЛ ГРИПП

Продюсер «Ласкового мая» 
Андрей Разин озвучил при-
чину смерти 16-летнего сына 
Александра. Напомним, ве-
чером 10 марта юноша, про-
гуливаясь с подругой по цен-
тру Москвы, внезапно упал на 
асфальт и лишился чувств. 
Медики диагностировали 

сердечный приступ, несколь-
ко часов боролись на жизнь 
пациента, но он умер. 

На своей странице в Инста-
граме Андрей Разин выложил 
справку, выданную сыну 4 
марта медиками поликлини-
ки, — судя по записи, Алек-
сандр находился в стадии 
выздоровления после ОРВИ, 
однако с 6 марта ему было 
разрешено посещать школу. 
Вероятнее всего, недолечен-
ная хворь дала осложнение 
на сердце и привела к остро-
му миокардиту (мгновенной 
остановке сердца).

По мнению медика «ско-
рой помощи», не исключе-
но, что у Александра была 
запущенная форма гриппа 
(то есть болезнь долго не 
лечили). А это оказало не-
гативное влияние на сердце. 
Плюс к тому же, возможно, 
сердце в свое время недо-
обследовали — на самом 
деле был скрытый порок, 
поэтому орган сам по себе 
ослаблен. Вообще, молние-
носная смерть после гриппа 
— редкий случай в медицин-
ской практике.

ПСИХИАТРАМ БУДЕТ ВЫГОДНО 
ЛЕЧИТЬ БУЙНЫХ ПАЦИЕНТОВ

Оценивать вредность 
труда врачей-психиатров 
по-новому придется их ра-
ботодателям в ближайшем 
будущем. Медики смогут 
рассчитывать на доплату 
за работу с буйными паци-
ентами. 

За разработку необходи-
мых для этого поправок взял-
ся Минтруд. Как поясняют 
сами психиатры, раньше они 
получали надбавки за «вред-
ность», то есть за общение 
с пациентами, склонными к 
неустойчивому поведению 
и агрессии по отношению 
к медперсоналу. Однако с 
2014 года условия их труда 
стали оцениваться по новым 
правилам. Такой фактор, как 
травмоопасность, перестал 
учитываться. В результате, 
если доктор работает в со-
временной клинике с новым 
оборудованием и окнами 
на солнечную сторону, но 
с буйными шизофреника-
ми, его условия труда могут 

признать неопасными или 
допустимыми. По мнению 
и врачебного сообщества, 
и Минтруда, такая ситуация 
приводит к отмене гаран-
тий и компенсаций за рабо-
ту во вредных или опасных 
условиях труда. В итоге, как 
указывают чиновники в по-
яснительной записке, сни-
жается уровень социальной 
защиты медиков. Если же 
поправки будут приняты, 
правила спецоценки труда 
врачей-психиатров и других 
работников клиник для ду-
шевнобольных изменятся. В 
список профессиональных 
вредностей будет включен 
фактор риска получить уве-
чье от нападения агрессив-
ного пациента. Кроме того, 
медики предлагают внести в 
список опасностей эмоцио-
нальную и психологическую 
нагрузку, а также высокий 
уровень концентрации в 
течение всей рабочей сме-
ны.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 

Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

Андрей Разин с сыном.
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ТАБАК

ЭКОНОМИКА

ОРУЖИЕ

ОРЕШКИН 
ПОСОВЕТОВАЛ 
ЦБ РАЗОГНАТЬ 
ИНФЛЯЦИЮ
Глава Минэкономразвития 
считает, что крепкий рубль 
мешает росту ВВП
Приятный для всех рядовых россиян 
прогноз о падении инфляции по итогам 
этого года ниже 4%, озвученный ЦБ, 
крайне расстроил главу Минэкономраз-
вития Максима Орешкина. Он упре-
кнул Банк России в чересчур жесткой 
денежно-кредитной политике, которая 
приводит к укреплению национальной 
валюты и мешает экономическому росту 
страны. Чтобы развернуть ситуацию в 
обратном направлении, по его мнению, 
нужно активнее снижать ключевую став-
ку, отказаться от сдерживания роста цен 
и поддержки курса рубля.

Комбинация роста реальных процентных 
ставок и серьезного укрепления рубля, которую 
разыгрывает ЦБ, является ключевым риском 
экономического развития России. Такое мнение 
высказал Максим Орешкин на последнем за-
седании правительства. «Сохранение текущих 
условий, по нашим оценкам, может привести к 
замедлению темпов экономического роста уже к 
середине года, а темпы инфляции при таком раз-
витии событий опустятся к концу года ниже 3%. 
Уже в настоящее время инфляция снизилась до 
уровня 4,2%, что лучше любых прогнозов, которые 
были в начале года», — заявил министр.

Орешкин не в первый раз критикует про-
водимую в настоящее денежно-кредитную по-
литику ЦБ, которая направлена на сдерживание 
инфляции и укрепление национальной валюты. 
Он, как и его бывший шеф — глава Минфина 
Антон Силуанов, неоднократно жаловался на 
неоправданно высокий курс рубля и призывал 
сбить его котировки на 10–2%.

В какой-то мере, как считает директор Ин-
ститута стратегического анализа ФБК Игорь 
Николаев, Орешкин прав. Ключевая ставка ЦБ, 
которая вдвое превышает уровень инфляции, 
не позволяет отечественному бизнесу активно 
привлекать кредиты и инвестировать в новые 
проекты. Это и является одним из главных препон 
для экономического развития страны в целом. 
Не стоит забывать, что после введения в отно-
шении России западных санкций отечественные 
компании оказались отрезанными от зарубежных 
займов. В связи с этим отсутствие кредитов под 
приемлемые проценты на внутреннем рынке сво-
дит к нулю усилия экономического блока России 
по ускорению роста ВВП. Поэтому ЦБ нужно ин-
тенсивнее снижать ключевую ставку, а не делать 
это раз в год и чисто символически.

Вместе с этим главная задача ЦБ заклю-
чается в укреплении рубля, а не в наполнении 
бюджета дополнительными доходами. С чем 
Банк России вполне справляется — за прошлый 
год рубль по отношению к доллару укрепился 
более чем на 20%. В связи с этим совет, который 
Орешкин дает ЦБ, выглядит довольно странным. 
Разве глава регулятора Эльвира Набиуллина 
говорит Минэкономразвития, какие структурные 
реформы необходимо проводить в российской 
экономике, или учит Минфин правильно рас-
считывать бюджет?

Как полагают эксперты, подобные заявле-
ния со стороны Минэкономразвития говорят о 
намечающемся противостоянии ведомств На-
биуллиной и Орешкина. Впрочем, пока аргу-
менты последнего не выглядят убедительными. 
«Фактически министр экономического развития 
говорит о том, что и так давно всем ясно. Рубль 
переукреплен, ориентированные на экспорт ком-
пании жалуются на снижение выручки, реальные 
доходы населения падают. Глубокого анализа 
в словах Орешкина не заметно», — отмечает 
Игорь Николаев.

По его словам, скорее это напоминает 
создание убедительной платформы для объ-
яснения причин будущего падения российской 
национальной валюты, все предпосылки к чему 
наблюдаются в настоящее время.

Кстати, в этой связи прогнозы Минэконом-
развития и ЦБ совпадают. Как заявила недавно 
первый зампред Банка России Ксения Юдаева, в 
кратко- и среднесрочной перспективе нефтяные 
котировки подешевеют до $40–45 за баррель. В 
одном из экономических сценариев ведомства 
Орешкина стоят те же показатели, при которых 
курс доллара грозит вырасти до 68 рублей. Та-
кое развитие событий приведет к подорожанию 
сначала импортных, а затем и отечественных 
товаров и, стало быть, большей инфляции, нежели 
предполагается сейчас. Другими словами, пенять 
на низкую инфляцию, которая мешает экономи-
ческому развитию, нет особых причин.

Кроме того, по словам директора аналити-
ческого департамента «Альпари» Александра 
Разуваева, независимые исследования показы-
вают, что реальная инфляция в России заметно 
выше официальной. И именно на нее ориен-
тируется ЦБ, разрабатывая свою процентную 
политику. «Текущее значение ключевой ставки в 
9,75% не является завышенным. Оно ненамного 
выше реального роста потребительских цен в 
7–8%, который нивелируется за счет снижения 
стоимости менее востребованных товаров. Не 
стоит забывать, что снижение ключевой ставки 
подразумевает снижение ставки по частным 
депозитам. Проценты по вкладам могут ока-
заться отрицательными в реальном выражении и 
меньше инфляции. Заявление Орешкина следует 
рассматривать как лоббизм заемщиков, которые 
вместо повышения рентабельности активов и 
капитала решают свои проблемы за счет на-
селения», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

КУРИТЕ ДОРОГО 
И НЕРВНО
Табачные изделия подключат 
к ЕГАИС уже в мае
Как заявил вице-премьер Александр 
Хлопонин, в мае будет подготовле-
на дорожная карта, в соответствии 
с которой табак включат в Единую 
государственную автоматизированную 
информационную систему. За счет 
этого правительство рассчитывает 
собирать дополнительно до 40 млрд 
рублей в год от продажи акцизов, а 
также ликвидировать продажу неле-
гальной продукции, которая занимает 
сейчас 2% табачного рынка России. 
Впрочем, пострадают не столько 
теневые производители и торговцы, 
которые найдут способы обойти ЕГАИС. 
Такая мера поднимет цены табачных 
изделий на 10–15%, что ударит по кар-
ману трети россиян, которые являются 
курильщиками.

«Россия, возможно, единственная страна, 
не осуществляющая сквозной контроль за обо-
ротом табачной продукции, для которого базой 
является лицензирование игроков рынка», — так 
Александр Хлопонин объяснил необходимость 
скорейшего внедрения ЕГАИС на российском та-
бачном рынке. По его словам, соответствующая 
«дорожная карта», которая должна появиться в 
мае, определит, как власти будут двигаться в 
дальнейшем в контроле над табачной продук-
цией. Ее внедрение станет самым эффективным 
способом контроля над оборотом рынка табака. 
«Сейчас на рынке доля нелегальной продукции 
в этом секторе составляет 2%, и этот теневой 
сектор не виден для контролирующих органов и 
властей. Российский бюджет за три года недо-
получил акцизов от табака на 120 млрд рублей», 
— негодует Хлопонин.

Подключение к ЕГАИС не единственный 
способ борьбы с контрафактным табаком, ко-
торый собираются использовать отечественные 
чиновники. Также они намерены обязать про-
изводителей маркировать сигаретные пачки 
специальными идентификационными знаками, 
аналогичными тем, которые были введены ранее 
в отношении меховых изделий.

Обе программы планируется реализовать 
параллельно после того, как будут четко опреде-
лены позиции, за которые будет отвечать каждая 
из них, чтобы исключить перекрестный контроль. 

Предполагается, что ЕГАИС будет препятство-
вать поступлению незаконно произведенной 
продукции в легальную розницу, а маркировка 
сигаретных пачек чипами сделает прозрачным 
движение товара на других этапах его оборота, 
начиная от производителя.

Далеко не все разделяют убеждение Хлопо-
нина, что усиление контроля на табачном рынке 
однозначно приведет к положительным послед-
ствиям. Причем такие пессимисты находятся 
не только среди представителей отрасли, но 
и среди чиновников. Например, по словам за-
местителя министра экономического развития 
Олега Фомичева, у правительства пока нет окон-
чательного отношения к этому вопросу. «Честно 
говоря, мы не понимаем аргументов, зачем 
это делать. Скорее всего, если считать с точки 
зрения издержек, это совсем невыгодно для 
торговли и никаких проблем с контролем тоже 
не решает. ЕГАИС — недешевая штука, зачем 
ее внедрять, если главная проблема на рынке 
табака не контрафакт, а поставки из Казахстана 
и Белоруссии», — полагает Олег Фомичев.

Действительно, согласно независимым ис-
следованиям, только за последний год теневой 
рынок сигарет в России вырос в два раза. На 
долю Белоруссии приходится 38% контрафакта, 
Казахстана — 6%. Кроме того, Киргизия, которая 
наполняет 14% российского рынка нелегальной 
табачной продукции, сама не производит сигаре-
ты, а переправляет их в нашу страну из Сербии. 
В ряде приграничных городов доля «левых» из-
делий на прилавках превышает 30%.

По словам представителя крупной 

отечественной табачной компании, остановить 
поставки нелегальной продукции из сопредель-
ных государств довольно трудно, поэтому про-
изводители и реализаторы контрафакта найдут 
способы обойти ЕГАИС или другие контрольные 
нормативы. «Конечно, торговля будет проис-
ходить не через крупные магазины, а через 
небольшие преимущественно провинциальные 
розничные точки. Легальным производителям 
придется выложить приличные суммы и при-
готовиться к решению новых организационных 
проблем. Ежегодно в России продается до 17 
млрд пачек сигарет. Их учет с помощью ЕГАИС 
и маркировка электронными чипами приведет 
к росту стоимости конечной продукции», — от-
мечает собеседник «МК».

По оценкам экспертов, внедрение техно-
логии, позволяющей наносить необходимые 
для ЕГАИС метки на каждую упаковку сигарет, 
будет обходиться отрасли минимум в 7 млрд 
рублей ежегодно. Это повысит стоимость пачки 
на 3–5%. В свою очередь, стоимость одного 
экземпляра электронного чипа составлять до 5 
рублей. При средней цене пачки в 100 рублей это 
означает прибавку еще в 5%. Но для снабжения 
чипов полной информацией об изделии — ме-
сте и дате изготовления, номере партии, пути 
доставки на рынок — требуются значительные 
технологические и человеческие ресурсы, что 
увеличит конечную стоимость продукции еще 
на 3–5%. При самом неудачном раскладе это 
будет означать совокупный рост цен на табачную 
продукцию на 10–15%.

Николай МАКЕЕВ.

КУВУКЛИИ 
ВЕРНУЛИ 
КРЕСТ
c 1-й стр.

Часовню над Гробом Господним 
(Кувуклию) после реставрации 
открыли буквально за три недели 
до Великой субботы накануне 

Пасхи. То, что ремонт стал возможен, Патриарх 
Иерусалимский Феофил иначе как чудом не 
называет. Кувуклия — это третья по счету ча-
совня, возведенная над ложем, где упокоился 
Христос после распятия. Последнее «укрытие» 
было построено в 1810 году по проекту грече-
ского архитектора Николаса Комниноса. И с тех 
пор ни разу основательно не реставрировалось, 
хотя сокрушительное землетрясение 1927 года 
повредило его основание. В 1947-м стены укре-
пили железными балками. В таком виде — вся 
в распорках — Кувуклия и просуществовала 
почти 70 лет. Ее ремонт давно напрашивался. 
Но поскольку Храм Гроба Господня делят между 
собой шесть христианских церквей (армянская, 
сирийская, греко-православная, католическая, 
коптская и эфиопская), всякая реставрация в 
нем — вопрос длительных, и не всегда перспек-
тивных переговоров. Однако вопрос стоял уже 
слишком остро: сама Кувуклия без ремонта 
могла рухнуть. Это и подвигло стороны на при-
нятие согласованного решения. «Сегодня за-
кончилась реставрация Гроба Господня. Все мы 
знаем, как сложно было договориться, чтобы 
это все свершилось. Но вдруг все решилось», 
— рассказал Патриарх Иерусалимский Феофил 
на встрече с российской делегацией. 

Так что в этом году паломников встречала 
обновленная Кувуклия. После того как со ста-
рых стен был снят двухвековой налет пыли и 
копоти, выяснилось, что творение Комниноса 
имеет розовато-бежевый цвет, по стенам идут 
барельефы, а купол храма украшен расписной 
каймой. Более того, после реставрации часовня 
обрела деталь, утерянную больше века назад. 
Рассказывают, что в середине 19-го века монах 
снял крест, украшавший купол Кувуклии, что-
бы почистить. Но вернуть назад уже не смог: 
османские власти Иерусалима заявили, что 
этой детали там никогда и не было. Так и стояла 
часовня более полутора веков без креста. А 
теперь он появился на прежнем месте. 

Однако накануне Великой субботы не только 
радостные настроения по поводу обновленной 
Кувуклии витали в воздухе. «А сойдет ли огонь 
на ложе, вскрытое археологами?» — тревожи-
лись верующие. Напомним, в ходе реставрации 
прошли и археологические работы: 26 октября 
прошлого года было вскрыт Гроб Господень. И 

хотя археологи к изумлению своему установили, 
что под двумя мраморными плитами находится 
реальное, выбитое в скале погребальное ложе, 
что подтверждало евангельские данные о месте 
захоронения Христа, но сам факт бесцеремон-
ного вмешательства в святая святых все же не 
мог не беспокоить.

И Страстная пятница в Иерусалиме в этом 
году выдалась суровой: в трамвае у стен Старого 
города житель Восточного квартала города, па-
лестинец Джамиль Тамими, зарезал 25-летнюю 
гражданку Великобритании. Внутри Святого 
града в это время Крестным ходом шествовали 
представители католических церквей. Причем 
некоторые процессии выглядели довольно кро-
ваво, в деталях воспроизводя последние стра-
дания Христа. Довелось стать свидетельницей 
одной такой «мистерии»: актеры в облачении 
римских воинов вели по улицам истерзанно-
го «Иисуса». Причем сочащиеся раны на теле 
псевдо-Христа были абсолютно реальными. 
Свист кнута, и очередной удар рассекает лицо 
страдальца на глазах изумленных паломников 

— кровь брызгами. «Господи, что за традиции...» 
— крестится наша сопровождающая матушка-
монахиня, хватаясь за сердце. Да, для католиков 
страдания Христа — одно из важнейших собы-
тий предпасхальной недели. И к ним относятся 
со всей основательностью...

Для православных же главное событие — 
схождение Благодатного огня на Гроб Господень 
в Великую субботу. И свою долю испытаний 
в этот день российские паломники получили 
сполна. Путь к Храму Воскресения в этот раз 
был тернист. Хотя в этом году иерусалимская 
полиция позаботилась об организации как ни-
когда: каждому члену делегации был выдан 
пластиковый пропуск с личной фотографией. 
Казалось бы, проблем быть не должно. Но пре-
поны начались в самом начале: мешали проходу, 
разрывали делегацию на части, тормозили, не 
пускали. На входе в храм разыгралась и вовсе 
мини-битва, в ходе которой охранявшие вход 
полицейские пытались вытянуть из колонны 
отдельных паломников и выбросить за «пери-
метр». Не вышло. Уже после всего со смехом 
вспоминали, как один известный российский 
деятель культуры вступил в рукопашную схватку 
с полицейским и вышел из нее победителем. Все 
эти испытания сгорели в пламени Благодатного 
огня, свидетелями схождения которого все же 
довелось стать.

В этом году к чуду схождения прикоснулись 
официальный представитель МИДа Мария За-
харова и известный актер Андрей Мерзликин. 
Захаровой, кстати, чуть ли не единственной 
из всей делегации удалось в пятницу попасть 
внутрь Кувуклии и приложиться к Гробу Господ-
ню. Греческие монахи, стеной стоявшие на вхо-
де, видимо, узнали «голос российского МИДа» 
и не посмели преграждать ей дорогу. Сама 
Захарова, правда, по этому поводу сказала, что 
произошло не иначе как чудо. Актер же Мерз-
ликин прибыл в Иерусалим прямо со съемок. 
Андрей сейчас снимается в биографическом 
фильме «Облепиховое лето» по жизни писателя 
Вампилова — в главной роли. «Это очень серьез-
ная работа», — говорит он. Для него это важный 
фильм и важная роль. Благодатный огонь ему 
в помощь. «С нами Бог!!!» — так отреагировал 
актер, когда связка свечей заполыхала у него 
в руках от переданного огня. Надеемся, что 
так и есть. 

Елена КОРОТКОВА.

В России успешно прошли 
испытания гиперзвукового 
оружия
Новейшая российская крылатая ракета 
«Циркон» на испытаниях разогналась до 
восьми скоростей звука. После завер-
шения испытаний новое оружие долж-
но поступить на вооружение ракетных 
крейсеров «Петр Великий» и «Адмирал 
Нахимов». 

Ракета 3М-22 «Циркон» — это продолжение 
темы под названием «Холод», работы по которой 
были начаты еще в СССР. 

Несмотря на информацию о начавшихся 
испытаниях, гиперзвуковые ракеты России — 
тема, плотно закрытая завесой государственной 
тайны. Пока можно только предполагать, какими 
будут характеристики «Циркона». Так, по оценкам 
экспертов, дальность применения ракеты может 

варьироваться от 300 до 1000 километров. Ско-
рость полета должна составить не менее 1700 
метров в секунду. По некоторым данным, первые 
испытания «Циркона» начались еще в 2012–2013 
годах на полигоне в Ахтубинске, в ходе которых 
как раз отрабатывался пуск ракеты с бомбарди-
ровщика Ту-22М3. 

Если допустить, что подобные характери-
стики более-менее соответствуют действитель-
ности, то вырисовывается тактическая ниша 
для «Циркона». Если для уничтожения наземных 
объектов хорошо подходит «Калибр» или его 
заокеанский аналог — семейство ракет «То-
магавк», то «Циркон» будет предназначен для 
атаки крупных надводных целей. Речь идет об 
авианосных ударных группировках — основно-
го инструмента военного присутствия США в 
Мировом океане. 

Российским конструкторам, чтобы не 
оказаться в положении догоняющих, придет-
ся спешить. По другую сторону океана уже со-
общили об успешных испытаниях аналогичных 

гиперзвуковых изделий. Подробности работы 
американских конструкторов по программам 
Falcon и Х-51А пока не разглашаются, но перио-
дически проскакивает информация о якобы до-
стигнутой скорости свыше 23 000 километров в 
час, что превышает скорость звука в 20 раз. 

Впрочем, в битве за гиперзвук Россия пока 
не проигрывает. «Первые гиперзвуковые ракеты 
воздушного базирования могут быть созданы уже 
до 2020 года. Программа разбита на подэтапы. 
Я думаю, что уже в следующем десятилетии 
она себя проявит, а массовый переход на ги-
перзвук — это дело тридцатых-сороковых годов 
текущего века», — заявил директор корпорации 
«Тактическое ракетное вооружение» (КТРВ) Бо-
рис Обносов. 

До недавнего времени гиперзвуковые лета-
тельные аппараты существовали только на уровне 
лабораторных стендов и опытных испытательных 
моделей. По оценкам экспертов, создание се-
рийного образца гиперзвукового оружия и по-
становка его на вооружение вполне сопоставима 
с появлением атомной бомбы. Современные 
средства защиты пока не могут эффективно 
противостоять целям, летящим на скорости в 
пять раз больше звуковой. Собственно, для ра-
кеты, которая имеет такие характеристики, не 
обязательно иметь большой заряд взрывчатого 
вещества. Гиперзвуковой снаряд обладает таким 
запасом энергии, что способен просто разрезать 
цель, например авианосец, пополам. Несмотря на 
свою высокотехнологичную начинку, современ-
ные корабли практически не прикрыты броней, 
так что одного попадания гиперзвуковой ракеты, 
даже не снабженной взрывчаткой, достаточно, 
чтобы потопить противника либо полностью ли-
шить его возможности вести бой. 

Что немаловажно, такую ракету на самом 
деле практически нереально перехватить. Ни-
какой, даже самый современный зенитный ско-
рострельный автомат или ЗРК в принципе не 
успеет среагировать на цель, летящую с такой 
скоростью.

Геннадий ОКОРОКОВ.
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й 

ПЕ
РВ

О
ЗВ

АН
О

В

НАПЕРЕГОНКИ СО СВЕРХЗВУКОМ

Мария Захарова и Андрей Мерзликин 
в храме Гроба Господня.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Неизвестный несколько раз 
выстрелил в 33-летнего 
полузащитника Амилькара 
Энрикеса на улице в Колоне. 
В этот город футболист 
недавно вернулся выступать на 
клубном уровне. Энрикеса 
доставили в больницу, где он и 
скончался. Обстоятельства 
указывают на заказной 
характер убийства, хотя почерк 
явно не профессиональный: 

ранены еще два человека. 
Игрок опорной линии выступал 
за национальную сборную с 
2005 года. В этом сезоне он как 
никогда был близок к цели 
пробиться в финальную часть 
чемпионата мира-2018 в 
России: в отборочном регионе 
Панама идет на 3-м месте, 
дающем прямую путевку. 
Последний раз Энрикес сыграл 
отборочную встречу в конце 
марта дома против США (1:1). В 
качестве версий приводятся 
финансовые проблемы: либо у 
самого игрока, либо, что даже 
вероятнее, у его должников. 
Говорят и о возможном 
колумбийском следе: в годы 
расцвета футболист выступал в 
лучших клубах этой страны, в 
том числе и знаменитой 
«Америке» (Кали) на выгодном 
контракте.  
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Самым громким 
убийством 
футболиста в 
Латинской 
Америке стала 

месть защитнику сборной 
Колумбии Андресу Эскобару в 
1994 году за гол в свои ворота 
на чемпионате мира в США. С 
ним расправился охранник 
ночного заведения, выпустив в 
посетителя 12 пуль, сопрово-
ждая каждый выстрел выкриком 
«гол!». В той же Колумбии в 
2014 году прямо в парикмахер-
ском кресле был застрелен 
футболист Ферлей Рейес и 
тяжело ранен его товарищ по 
команде. Однако со спортом 
трагедия не связана. Целью 
жестокой расправы стали 
хозяева салона. Спортсмены 
просто оказались там в 
ненужное время.

Завершился XV конкурс 
«Мисс Студенчество 
Москвы-2017». В нем по 
традиции участвуют самые 
красивые девушки, получаю-
щие высшее образование в 
столице. Победительницей 
этого года в присутствии 
представителей шоу-
бизнеса, высокопоставлен-
ных чиновников, депутатов 
Мосгордумы была названа 
орловчанка, студентка 6-го 
курса Первого медицин-
ского университета имени 
Сеченова Ксения Гончаренко. 
Главной целью столичного 
студенческого конкурса 
красоты, как рассказали «МК» 
организаторы, является, с 
одной стороны, пропаганда 
высшего образования как 
одной из ведущих основ 

построения современного 
прогрессивного общества, 
а с другой — возможности 
самореализации молодых 

людей, делающих первые 
самостоятельные шаги в 
условиях многонационально-
го мегаполиса.

18 апреля в Свердловской 
области открываются 
Дельфийские игры-2017. 
Этот супермасштабный 
проект объединит сразу не-
сколько знаковых культурных 
мероприятий, открывающих 
молодым талантам путь 
на «большую сцену»: XVI 
молодежные Дельфийские 
игры России, XII молодежные 
Дельфийские игры государств 
СНГ и Молодежный евразий-
ский дельфийский фестиваль. 
Дельфийская неделя этого 
года продлится в России с 18 
по 23 апреля, а ее тематика 
будет связана с Годом семьи, 

объявленным в текущем году, 
Годом культуры, который бу-
дет объявлен в СНГ в 2018-м, 
а также с 15-летним юбилеем 
Молодежных дельфийских игр 
СНГ. Изюминкой нынешней 
фестивальной программы 
станет появление «Открытой 
номинации» с широким пред-
ставительством танцевальных 
и театральных коллективов, 
хоров с участием студентов 
вузов, училищ и других об-
разовательных организаций 
сферы культуры, а также 
сольных исполнителей. На-
помним, что официальной 
датой рождения Дельфийских 

игр считается 582 г. до н.э., 
а местом — Древняя Греция. 
Вместе с Олимпийскими они 
были запрещены 1600 лет 
тому назад и возродились в 
Греции в 1927 году. В России 
современный формат Дель-
фийских игр был разработан в 
1999 году.

КРИМИНАЛ

СТАТИСТИКА

КОНКУРС

ФЕСТИВАЛЬ

Футболиста сборной Панамы застрелили недалеко от дома

В Центре Города ЖизнЬ обХодитсЯ В дВа раза дороЖе

самаЯ красиВаЯ студентка москВы уЧитсЯ В сеЧеноВке

В россии стартует делЬФийскаЯ неделЯ

Эта удивительная представительница слабого пола всю свою 
жизнь работает в мире мужчин. Ее часто называют «железной леди». 
Она достигла в жизни таких высот, на которые не смог подняться 
ни один представитель сильного пола. И все это — о ней, женщине, 
которой страна по сути доверила свои крылья. Ведь без ее подписи 
сегодня не может подняться в небо ни один гражданский самолет. 
В воскресенье, 16 апреля, свой день рождения отметила руко-
водитель Межгосударственного авиационного комитета Татьяна 
АНОДИНА. С чем редакция «МК» от всей души ее поздравляет, 
желает отличного здоровья, благополучия на работе и дома, новых 
высот и процветания МАКу — ее главному детищу, в междуна-
родное признание которого она вложила столько сил, и всегда 
— летной погоды!

С большим уважением — главный редактор «МК» 
Павел ГУСЕВ и весь творческий коллектив газеты.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ТОП-5 САМЫХ ДОРОГИХ МОСКОВСКИХ РАЙОНОВ ПО АРЕНДЕ
Средняя ставка, руб./мес. Прирост за полгода,%

Хамовники

Арбат

Тверской

Якиманка

Замоскворечье

3,2
1,4
1,0
3,4
2,1

109 362
108 022

105 878
102 744

97 203

Цены на рынке аренды 
квартир в Москве в основ-
ном снижаются. Исключение 
составляют лишь центральные 
и престижные (но далеко не 
центральные) районы столи-
цы. Специалисты выяснили, 
сильно ли изменились цены 
в самых дорогих районах за 
полгода, с октября 2016 года 
по апрель нынешнего. 
В исследование были вклю-
чены все классы квартир, 
за исключением верхней 
части элитного сегмента (de 
luxe). По данным экспертов, 
в Топ-10 попали 9 районов 
Центрального округа Москвы 
и один — Западного.  
«С октября порядок их сле-

дования в порядке убывания 
средней арендной ставки 
немного изменился, — рас-
сказал «МК» генеральный 
директор федерального 
портала «Мир квартир» 
Павел ЛУЦЕНКО. — Если 
полгода назад лидировал 
Арбат, где квартиры сдаются в 
среднем за 108 022 руб./мес., 
то теперь на первое место 
вышли Хамовники (109 362 
руб./мес.)». 
Без сомнения, собственники 
квартир в центре Москвы 
высоко ценят свою недви-
жимость, они цены опускать 
не торопятся. Когда два года 
назад был резкий рост курса 
доллара, выросли и арендные 

ставки, потому что часть квар-
тир, особенно это касается 
элитного сегмента, до сих пор 
оценивается в долларах, хотя 
плата и взимается в рублях. 
Однако теперь, когда курс 
доллара давно и последова-
тельно опускается, эта взаи-
мосвязь перестала работать. 
Сначала собственники чуть 
уронили рублевые ставки (в 
прошлом году динамика по 
десятке топовых районов 
составила минус 3,8%), но 
теперь перестали идти на 
уступки. Часто они предпочи-
тают дольше искать арендато-
ра, но ставку не снижать.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

на 118-м году жизни скончалась последняя жительница земли, родившаяся в XIX веке, 
— итальянка Эмма Морано. Свой последний день рождения Эмма отметила в ноябре про-
шлого года. Женщине подарили торт с тремя свечами-цифрами «117». Несмотря на долго-
летие, Эмма Морано не считала свою жизнь удачной. Она родилась в 1899 году в коммуне 
Чивьяско, на севере Италии. В последние 20 лет жила в коммуне Вербания, у озера Лаго-
Маджоре. В недавнем интервью The Guardian Морано рассказала, что в 26 лет она под угро-
зой убийства вышла замуж за нелюбимого мужчину, но через 13 лет сбежала от него. До 65 
лет Эмма Морано работала на фабрике по изготовлению джутовых мешков.
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Видимо, не соврал на этот раз 
народный календарь, в котором 
утверждалось, что дождливыми 
будут семь недель после дождли-

вой Пасхи. Великое воскресенье выдалось 
ненастным, и конца осадкам пока не видно. 
Синоптики прогнозируют дожди и мокрый снег 
вплоть до мая. Но, как выясняется, все, что мы 
сегодня видим за окном, вполне объяснимо и 
логично.

«В природе должен существовать некий 
баланс, — говорит Тишковец, — она не терпит 
пустоты. Если весна у нас началась в этом году 
бешеными темпами, каких не было последние 
30–40 лет, снег сошел на три недели раньше по-
ложенного, то сейчас природа, похоже, решила 
вернуть долг и снова возвращает нас в март... С 
Северной Атлантики к нам надвигается мощный 
циклон — гигантская циклоническая воронка, 
которая несет в себе несколько ядер более 
мелких циклонов. Эта воронка уже охватила 
большую часть Европейской части России, Урал 
и Сибирь». 

Энергетика этой воронки, по словам си-
ноптика, соизмерима с энергией гигантской 
атомной станции, которая по ходу своего следо-
вания с запада на восток распространяет еще и 
ныряющие циклоны. Это петлеобразные разво-
роты фронтов на меридиональное направление, 
захватывающее территорию Баренцева моря и 
распространяющееся с севера на юг. 

Уже в воскресенье циклонический паук 
принес нам осадки в виде дождя и мокрого 
снега, заморозки до -2 градусов. В понедель-
ник ожидается настоящий каток на дорогах, в 
связи с чем ГИБДД призывал автолюбителей 
быть внимательнее на дорогах и соблюдать 
дистанцию. 

Ну а что же с настоящим весенним потепле-
нием? «Весна споткнулась, мы переживаем сей-
час волну холода, что, в принципе, свойственно 
апрелю, в течение которого может быть и не одна 
такая волна, — говорит синоптик. — Поэтому 
пока мы ждем заметное потепление до +15...+20 
градусов только к Первомаю.

■ ■ ■
— Самое время вспомнить поговорку «Май 

холодный — год хлебородный» и перестать 
грустить из-за непогоды, — уверен заведующий 
лабораторией биологии развития растений 
кафедры высших растений биофака МГУ Влади-
мир Мурашёв. — Это пословица как нельзя луч-
ше подходит к нашей полосе. Ведь заморозки 
увеличивают продуктивность злаковых культур, 
их урожай будет необыкновенно хорош!

Дело в том, что рожь, пшеница, овес и дру-
гие злаковые восприимчивы к погоде. В условиях 
высоких температур и длинной продолжитель-
ности дня злаки ускоряются в развитии. Вот и 
выходит, что соцветий закладывается мало, 
развиваются они быстро, а урожай получается 
бедный.

Чтобы этого избежать, процесс нужно за-
тормозить. И сейчас сама природа приходит 
к нам на помощь. При низких температурах 
соцветия будут формироваться медленнее, 
появится большое количество колосков и про-
дуктивность увеличится. Так что мы будем только 
в выигрыше...

По мнению специалистов, весенние холода 
вряд ли нанесут серьезный урон растениям. 
К примеру, в столице во многих местах уже 
высадили луковицы тюльпанов, однако даже 
внезапный снег им не повредит. Биологи с ин-
тересом наблюдают за реакцией этих цветов на 
изменения в погоде. Во время заморозков они 
затвердевают и в буквальном смысле издают 
звон, если до них дотронуться. При оттепели 
тюльпаны как тряпочки падают на землю, но 
через некоторое время как ни в чем не бывало 
поднимаются и продолжают радовать горожан 
своей красотой.

— Единственное, о чем можно переживать, 
так это о сохранности так называемых экзотов, 
которые дачники высаживают на загородных 
участках, — говорит Владимир Владимирович. — 
Речь идет, например, об абрикосах, винограде, 

розах. На них непогода может отразиться плохо, 
вплоть до полной гибели. Особенно если холода 
затянутся! Что касается более традиционных 
растений, то все с ними будет хорошо.

К слову, биолог предлагает огородникам 
вспомнить о давней традиции, направленной 
на сохранение и увеличение урожая огурцов 
в условиях похолодания. Ведь многие уже вы-
садили эти овощи в апреле — в парники. Чтобы 
огурцов уродилось много, необходимо приме-
нить прием под названием «копчение огурцов». 
Для этого в парники кладут тлеющие головешки, 
благодаря которым в укрытии накапливает-
ся угарный и углекислый газ. Обычно первые 
цветки у огурцов являются мужскими, попросту 
говоря, пустоцветами. А под влиянием газа на-
чинает формироваться именно женская сфера, 
которая плодоносит. Вместо головешек можно 
использовать бочку с конским навозом, которую 
надо залить водой. Это сочетание способствует 
размножению бактерий, они вызывают горение 
и выделяют все тот же углекислый газ, кото-
рый способствует «секселизации» и обильному 
плодоношению.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Елена ЛЕЛЬКОВА.

А сколько было помпы перед не-
посредственно отправлением 
нашей избранницы на междуна-
родное соревнование! Яна со-

вместно с представителями национального 
конкурса «Мисс Россия» рассказывала о шести 
чемоданах с одеждой и подарками, которые 
она везет на конкурс! И небесно-синем платье, 
в меру украшенном стразами, в котором она 
планирует поразить жюри!

Но, быть может, провал нашей красотки 
— это не изначальная ошибка конкурса «Мисс 
Россия», который, несмотря на громкие заявле-
ния организаторов о всеобъемлющем отборе, 
беспристрастности, честности и объективности, 
принес стране такое уничижительное пораже-
ние? Может, все дело в предвзятом отношение 
к России членов жюри? Справедливости ради 
давайте вспомним о конкурсе «Мисс Вселенная-
2016», который прошел в начале нынешнего года 
и куда в спешном порядке была отправлена 
участница все того же конкурса «Мисс Россия», 
но занявшая уже второе место Юлиана Король-
кова из Оренбургской области. Увы, вице-мисс 
не то что не заняла никакого призового места 
— даже не прошла в финал этого международ-
ного соревнования! И предвзятость жюри была 
там совершенно ни при чем — Королькову не 
включили в финальный список из 13 участниц 
по результатам зрительского голосования.

Так в чем же причина того, что Россия те-
ряет свои ведущие позиции на, казалось бы, 
таком очевидно выигрышном для нас поле, как 
женская красота? Ведь уж кого-кого, а краси-
вых женщин в России такое количество, что 
этот факт давно стал притчей во языцех! Но, 
видать, просто не те поехали представлять 
страну... И кто, спрашивается, должен нести 
за это ответственность?

Когда проигрывают в ведущих областях 
спорта российские спортсмены — у них меняют 
тренера, а министр спорта, потея и краснея, 
божится сделать все возможное и невозможное, 
чтобы страна больше не знала провалов. И, на-
верное, каждый в стране в курсе, как бьется за 
результаты «Евровидения» взявший на себя от-
ветственность за нашего представителя на этом 
конкурсе первый канал ТВ. Что до школьников 
— победителей международных олимпиад, то за 

них по простой логике вещей отвечает министр 
образования. А что же национальный конкурс 
«Мисс Россия»? На официальном сайте значится, 
что проводится он при поддержке Министерства 
культуры, и естественно же будет задать вопрос 
Владимиру Мединскому о прошлогоднем фиаско 
и спросить его — неужели и в нынешнем году на 
«Мисс мира» и «Мисс Вселенная» поедут именно 
победительницы конкурса «Мисс Россия»?

А прошлогодняя красавица Яна Доброволь-
ская тем временем вручила в субботу вечером на 
финале конкурса в пафосной Барвихе Полине По-
повой ни много ни мало корону из белого золота, 
инкрустированную жемчугом и бриллиантами, 

стоимостью один миллион долларов. Также по-
бедительнице полагаются автомобиль и три мил-
лиона рублей. Сама Яна в прошлом году получила 
аналогичную награду. Что же, достойная цена кра-
соты. Только вот хотелось бы услышать конкретно 
от министра культуры, что в награде этой нет ни 
копейки бюджетных денег. Ведь задача каждого 
члена общества — оплачивать нужды стариков, 
детей и инвалидов. А тот бизнес, который строится 
на красоте, настолько коммерческий и сверхпри-
быльный, что должен сам доплачивать в бюджет за 
право называться российским и представлять имя 
нашей страны на международной арене.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

В воскресенье, 16 апреля, в Турции откры-
лось 167 тысяч участков для проведения 
исторического — его априори назвали так 
— референдума о поправках в конституцию. 
Всего власть предложила внести в основной 
закон 18 поправок, но главный смысл про-
исходящего — расширение полномочий гла-
вы государства и переход к президентской 
республике.

Конституционную реформу предложила 
команда Реджепа Тайипа Эрдогана, который 
в случае успеха инициированного им рефе-
рендума получит большую власть. Президент 
сможет назначать министров, выдвигать кан-
дидатуры судей, объявлять чрезвычайное по-
ложение распускать парламент и т.д. А должность 
премьер-министра, согласно реформе, должна 
быть упразднена. Военным предложенные на 
референдуме нововведения не дают права уча-
ствовать в выборах.

Те, кто поддерживает реформу, говорят, что 
она сделает власть более простой и эффектив-
ной. И кивают на страны, где президент играет 
сильную роль (от США до Франции).

Противники реформы опасаются, что Эр-
доган концентрирует всю власть в своих руках, 
превращаясь в авторитарного «султана». По 
новой конституции, увеличивающей прези-
дентский срок до 5 лет и разрешающей главе 
государства оставаться на своем посту два 
срока подряд, Эрдоган получает возможность 
оставаться у власти аж до 2029 года. Вдобавок 
если действующая конституция предполагала 
нейтральный статус президента, то нововве-
дения позволяют ему сохранять членство в 
политических партиях.

«Обстановка спокойная, страна, традицион-
но поздно раскачивающаяся по воскресеньям, 
приступила к голосованию, — рассказывает 
«МК» находящийся в Анкаре политолог и 
блогер по Турции Иван СТАРОДУБЦЕВ. — 
Поток голосующих по состоянию на полдень 
постепенно нарастает. Ведущие политические 
лидеры страны уже использовали свое право на 
голосование. В стране, очевидно, предприняты 
повышенные меры безопасности. К обеду поток 

голосующих стремительно нарастает. Идут и 
старики, и пенсионеры, и инвалиды. Очевидно, 
явка будет высокая. Хотя подводить итоги дня 
еще рано. Страна по воскресеньям традиционно 
просыпается к 14–15 часам.

Раскол между сторонниками и противни-
ками конституционной реформы чувствовался 
вплоть до дня голосования, постоянно были 
сюжеты и материалы в СМИ. Но в день рефе-
рендума подчеркнуто все спокойно — во всяком 
случае, в массмедиа. Если говорить о самых 
острых вопросах, которые возникают в послед-
нее время в связи с нынешним референдумом, 
то их довольно много. Например, не станет ли 
республиканская и светская Турция исламской 
республикой (а-ля Иран, но на свой манер)? Не 
начнется ли в стране междоусобица? Не ска-
тится ли страна в полосу тяжелого экономиче-
ского кризиса? Не начнет ли Турция очередную 

«победоносную» военную операцию в Сирии, 
которая перерастет в полноценную войну? Что 
будет в отношениях между Турцией и Россией 
с учетом того, что противоречия, невзирая на 
примирение, до сих пор отнюдь не разрешены 
и время от времени «искрят»? Не закроют ли 
снова Турцию для россиян?..»

В референдуме смогли принять участие и 
турецкие граждане, проживающие за рубежом. 
Возможность проголосовать они получили с 9 
апреля. И, по данным СМИ, более миллиона турок 
в 57 странах этой возможностью воспользова-
лись. В том числе и в Германии, где проживает 
около 3 млн турок (из них половина имеет турец-
кое гражданство, а значит, обладает правом уча-
ствовать в референдуме). Урны с бюллетенями 
из-за рубежа переправлены в Анкару, с тем чтобы 
их вскрыли после завершения голосования на 
территории страны.

Напомним, что попытки турецких властей 
повлиять на настроения соотечественников, про-
живающих в европейских странах, натолкнувшие-
ся на противодействие этих государств, вызвали 
серьезные дипломатические скандалы. Так, в 
начале весны в ряде городов Германии местные 
власти отказались предоставить турецким мини-
страм площадки для агитации за предлагаемые 
Эрдоганом конституционные поправки. В ответ 
президент Турции обвинил Германию и ее кан-
цлера в «нацистских методах». Острым оказалось 
противостояние между Анкарой и Нидерландами, 
где проживает около 400 тыс. выходцев из Тур-
ции. Голландцы не разрешили главе МИД Турции 
Мевлюту Чавушоглу и министру по делам семьи и 
социальной политики Турции Фатиме Бетюль Саям 
Кайе встретиться в преддверии референдума с 
проживающими в Роттердаме согражданами.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В последнее время стало больше новостей и 
дискуссий на тему иммиграции. Понятно, что эту 
тему актуализируют недавние теракты. Однако 
у иммиграции есть не только политическая, но и 
экономическая актуальность.

В прошлом году Совет по межнациональ-
ным отношениям при Президенте РФ предложил 
амнистировать давно живущих в России неле-
галов, наказав их штрафом и обязав встать на 
учет. Недавно в Челябинской области арестованы 
участники преступной группы, которая незаконно 
переправляла в Россию иностранцев. Под Фео-
досией пограничники нашли более 20 нелегалов 
из Камеруна. Частичная амнистия объявлена 
для нелегалов из Таджикистана. Амнистированы 
граждане Молдавии, нарушившие миграционное 
законодательство РФ. Введен запрет на денежные 
переводы из России на Украину, а это ударит по 
большинству украинских гастарбайтеров — мало 
кто из них работает в РФ легально.

Последнее заслуживает особого внимания, 
поскольку «война через платежные системы» — 
это российско-украинское ноу-хау. По крайней 
мере в практической плоскости. Что касается 
теории, то главные теоретики — американцы — 
от практических шагов воздерживаются. Москву 
не спешат отключать от международной бан-
ковской системы SWIFT, хотя об этом поначалу 
шла речь, когда вводились крымские санкции. 
Не материализовались и предвыборные угро-
зы Трампа в адрес Мексики — что США начнут 
облагать штрафным налогом все денежные 
переводы мексиканских гастарбайтеров через 
систему Western Union, если Мексика откажется 
финансировать пресловутую пограничную стену. 
Почему? Да потому, что кредитно-финансовый 
сектор — это 8% американского ВВП, и власти 
США заинтересованы в том, чтобы Уолл-стрит 
получал максимальную прибыль.

Российский запрет на перевод денег на 
Украину стал предсказуемым ответом на демарш 
Украины в октябре 2016 года: тогда Киев запретил 
своим гражданам переводить через российские 
платежные системы деньги, заработанные в Рос-
сии. Москва и Киев успешно досадили друг другу 
политически, а вот учет социально-экономических 
последствий был отодвинут на самый задний 
план — тем более последствий не для «панов», 
а для «холопов», у которых, как известно, чубы 
трещат, когда паны дерутся. Пострадали украин-
ские нелегалы в РФ, которые, перестав пользо-
ваться запрещенными платежными системами, 
конечно же, не побежали в Сбербанк, чтобы не 
засветиться.

В большинстве стран — в том числе и в Рос-
сии с Украиной — иммиграция оказывает влияние 
на жизнь всего населения, а не только иммигран-
тов. Россия могла бы избежать многих проблем, 
если бы лучше учитывала зарубежный опыт в 
этой сфере, ведь массовая миграция пришла на 
российские просторы только в постсоветский 
период, а, скажем, США, Канада, Австралия уже 
не первое столетие функционируют в качестве 
плавильных котлов, в которые поступают на пере-
плавку чужестранцы со всех концов света.

В России, согласно консервативным оцен-
кам, живет порядка 3 млн нелегалов, в США — 
11–12 млн, что пропорционально намного больше 
даже с учетом того, что население США (315 млн 
человек) в два с лишним раза превышает населе-
ние РФ. Легально в Америку каждый год въезжает 
1,1 млн человек. Иммиграция дает почти половину 
прироста населения США.

В Америке всегда были разные мнения на-
счет того, являются ли иммигранты благом или 
проблемой для страны. Но для власть преде-
ржащих ситуация была ясна — до сих пор они 
неизменно исходили из того, что:

1. Иммиграция квалифицированных спе-
циалистов из-за рубежа сокращает затраты на 
подготовку специалистов в своей стране. Такие 
передовые отрасли экономики, как аэрокосми-
ческая, компьютерно-интернетовская, нефтега-
зовая, фармацевтическая и биотехнологическая, 
кредитно-финансовая и др., широко используют 
труд иммигрантов, которым они спонсируют ра-
бочие визы и грин-карты.

2. Массовая подготовка иностранных сту-
дентов в американских университетах (среди 
которых самая большая группа — граждане КНР) 
дает возможность осуществить отбор лучших 
кадров для своей экономики.

3. Приток неквалифицированной и низкоо-
плачиваемой рабсилы (в том числе нелегальной) 
помогает заполнить непривлекательные для аме-
риканцев, но нужные для общества рабочие места. 
На иммигрантах, большой процент которых не-
легалы, держатся целые отрасли экономики: сель-
ское хозяйство, мясо- и рыбоперерабатывающая 

промышленность, строительство, ландшафтное 
обустройство земельных участков и т.д.

Поэтому демократ Клинтон амнистировал 
нелегалов, республиканец Буш-младший при-
думал «рабочую программу» с целью их лега-
лизации, демократ Обама ввел поблажки для 
выросших в Америке детей нелегалов и т.д. По 
этой же самой причине даже такое держимор-
довское ведомство, как налоговое управление 
США — IRS, закрывает глаза на нелегальный 
статус миллионов людей, работающих в США. 
IRS выдает нелегалам, желающим быть в ладах 
с законом и отдавать кесарю кесарево, специ-
альные индивидуальные идентификационные 
номера налогоплательщика, по которым они 
могут платить налоги. Причем IRS — ведомство, 
вообще-то, весьма беспощадное — не делится 
информацией о нелегалах с иммиграционными 
властями. Шутка ли сказать, где-то миллиард 
долларов в год поступает в казну от нелегалов 
в виде подоходного налога и еще в десять раз 
больше — в виде соцстраховских отчислений 
с зарплаты. В фонд соцстраха нелегалы деньги 
вносят, а сами никакими льготами не пользуются, 
поскольку не имеют легального статуса! Это же 
просто идеальные налогоплательщики!

А вот новая администрация Трампа, очевид-
но, видит в иммиграции не экономический ресурс, 
а досадную проблему — поэтому нынешний Белый 
дом хочет сократить легальную иммиграцию и 
пресечь нелегальную. Объявлена финансовая 
война городам-убежищам, которые могут быть 
лишены федеральных бюджетных субсидий. В 
мае планируется раздать первые госконтракты 
на строительство стены на границе с Мексикой 
— уже вовсю идут тендеры. Увеличивается штат 
пограничной охраны, иммиграционно-таможенной 
службы. В учащенном режиме проводятся облавы 
на нелегалов и их депортация, проверки имми-
грационного статуса на рабочих местах.

Легальную иммиграцию хотят заморозить на 
уровне 1 млн человек в год, а лучше — сократить. 
Предложено отменить лотерею грин-карт, свести 
к минимуму воссоединение семей и ужесточить 
правила предоставления убежища. Осущест-
вляется закручивание гаек по рабочим визам 
класса H1B, по которым американские компании 
в большинстве случаев спонсируют иммигра-
цию иностранных специалистов: трамповская 
администрация считает, что многие компании 
злоупотребляют этими визами и заполняют свои 
штаты иностранцами, вместо того чтобы нанимать 
граждан США.

Ничего хорошего экономике США это не 
сулит. Интернет-ресурс Business Insider отмечает: 
«Экономисты спорят о многих вещах, но не об 
иммиграции. Почти единогласно эксперты — от 
самого правого фланга до крайне левого — счи-
тают иммиграцию безусловным благом для эко-
номики. Они приводят такие аргументы, как рост 
населения, увеличение налоговых поступлений в 
казну, диверсификация людей и идей».

Когда в России сегодня выбирают, в какую 
сторону идти в иммиграционной политике, стоит, 
наверное, прислушаться к экономистам, а не к 
идеологам, хотя в России среди экономистов нет 
такого единодушия, как среди их американских 
коллег.

А для начала, как мне кажется, надо ликви-
дировать маразматические (иначе не скажешь) 
законоположения, благодаря которым подо-
зреваемый в питерском теракте из соседней 
страны получил российское гражданство, а 
людям, родившимся в России и (как бы) являю-
щимся россиянами по праву рождения, отказы-
вают в гражданстве из-за того, что они уехали 
из России в другую страну до 6 февраля 1992 
года. Дата установлена чисто волюнтаристски-
бюрократическим путем — она считается днем 
прекращения существования института совет-
ского гражданства, — но при чем тут право на 
гражданство людей, родившихся в России?! Если 
ты уехал за рубеж 7 февраля 1992 года — вос-
становим тебе гражданство, а если 5 февраля 
— не восстановим. Не восстановим вопреки 
Конституции РФ, которая гласит (статья 6, часть 
3), что гражданин Российской Федерации не 
может быть лишен своего гражданства.

Скольких своих граждан, которые могли бы 
приносить пользу стране, недосчиталась Россия? 
Пусть это посчитают заседающие в Госдуме и 
обдумывающие новые иммиграционные зако-
ны. Пусть сложат результат своих подсчетов с 
количественной оценкой несостоявшейся им-
миграции в Россию граждан других стран, кото-
рые могли бы сюда приехать, если бы это было 
легче, выгоднее и безопаснее. И пусть попросят 
экспертов-экономистов оценить эффект этого 
— отрицательный эффект.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Илья БАРАНИКАС, журналист

ИММИГРАЦИЯ В РОССИЮ:
КАК СДЕЛАТЬ ЕЕ ВЫГОДНОЙ СТРАНЕ

Скольких своих граждан,  
которые могли бы приносить пользу, мы недосчитались?

РОССИЙСКИЙ ТЕННИС  
УКРЕПИЛ ПОЗИЦИИ

Во вторник, 18 апреля, в 12.00, в редакции газеты «Москов-
ский комсомолец» состоится онлайн-конференция руководителя 
Европейской ассоциации тенниса (Tennis Europe) Владимира 
Дмитриева и многолетнего президента Федерации тенниса 
России, члена Международного олимпийского комитета Ша-
миля Тарпищева. 

В конце марта 2017 года впервые в истории континентальную 
теннисную ассоциацию возглавил представитель России, при этом на 
Генеральной ассамблее в Сочи борьба была нешуточной, и для выяв-
ления победителя понадобились 3 тура голосования. Об этом и многом 
другом наши гости расскажут в рамках онлайн-конференции. 

Ваши вопросы вы можете оставить уже сейчас на сайте  
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

Шамиль Тарпищев.

Владимир Дмитриев.

ВЕЛОСИПЕДНЫЙ 
ТРАНСПОРТ 
МОЖЕТ СТАТЬ 
ПРИОРИТЕТНЫМ  
ДЛЯ СТОЛИЦЫ
Каждый второй москвич 
владеет двухколесным 
транспортом и хочет им 
пользоваться

Передвижение по городу на велосипеде сегод-
ня все еще скептически воспринимается окру-
жающими. Однако именно развитию и пропа-
ганде двухколесного транспорта необходимо 
уделять особое внимание — об этом сообщили 
эксперты транспортной сферы, присутство-
вавшие на открытии Второго международного 
московского велоконгресса. Корреспондент 
«МК» побывал на мероприятии и выяснил, 
каких нововведений стоит ждать велосипе-
дистам, пешеходам и автомобилистам. 

Сегодня примерно 50 процентов москвичей 
имеют велосипед, однако далеко не каждый реша-
ется ездить на нем на работу и вообще использо-
вать как полноценное транспортное средство, а не 
как развлечение. Об этом рассказала заместитель 
руководителя департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры столицы 
Алина Бисембаева, отметив, что Москва еще не 
до конца готова воспринимать двухколесный и 
четырехколесный транспорт как равные.

— Развитие велодвижения, велокультуры и 
велоинфраструктуры у нас идет достаточно се-
рьезными и быстрыми темпами, но наталкивается 
на скепсис. Мы пытаемся найти тот баланс, кото-
рый был бы комфортен для всех. Чтобы можно было 
и автомобилисту ехать на автомобиле, и пешеходу 
идти, и велосипедисту. Практически 50 процентов 
людей в Москве обладатели велосипедов. Это 
большая цифра: получается, практически в каждой 
семье велосипед есть. Поэтому говорить о том, 
что движение отсутствует, неверно, — пояснила 
Бисембаева. 

Однако современные москвичи не исполь-
зуют велосипед по многим причинам. Во-первых, 
часто его негде хранить — пока не во всех дворах 
организованы велопарковки. Во-вторых, многие 
боятся ДТП: сегодня ситуация такова, что велоси-
педист рискует вызвать раздражение обоих своих 
«оппонентов»: и автомобилистов, и пешеходов, 
— а при несоблюдении правил спровоцировать 
аварию. Кроме того, Москва пока не адаптирована 
для того, чтобы весь путь — например, от дома до 
работы — можно было проделать «в седле».

Впрочем, последнюю проблему можно ис-
править. Как рассказали «МК» предприниматели 
— участники Международного велоконгресса, — 
современные москвичи все чаще предпочитают 
складные велосипеды, которые можно без про-
блем использовать как транспортное средство и 
проносить с собой в метро и на МЦК (напомним, 
что обычные велосипеды к провозу запрещены). 
Такая палочка-выручалочка помогает состыковать 
систему общественного транспорта, велоси-
педного движения и пешеходного, поскольку 
в крупном городе вроде Москвы невозможно 
добраться из пункта А в пункт В только лишь на 
велосипеде. Хотя и здесь предпринимаются но-
вые шаги: по словам представителей столичного 
правительства, сегодня речь идет о том, чтобы в 
рамках программы «Моя улица» создать единую 
сеть велодорожек, которая связала бы город. 
Если такие дорожки соединят спальные районы 
и центр Москвы, количество людей, которые за-
хотят хотя бы попробовать доехать до работы на 
велосипеде, вырастет.

Дарья ТЮКОВА.

СКОЛЬКО ЖИТЕЛЕЙ  
ГОРОДА ЕЖЕДНЕВНО  

ИСПОЛЬЗУЮТ ВЕЛОСИПЕД?
Амстердам — 40 процентов
Копенгаген — 32 процента 
Антверпен — 16 процентов
Берлин — 13 процентов
Портленд (США) — 9 процентов
Дублин — 4 процента

ОСТАНЕТСЯ 
ЛИ ЭРДОГАН 
ДО 2029-ГО?
В Турции народ  
вышел на исторический 
референдум
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Сезон велопроката откроется в 
Москве 29 апреля. В 2017 году 
в городе будет действовать 360 
станций проката, расположен-
ных во всех округах. Ежегодно 

власти столицы планируют добавлять 50 
новых станций. 

Президент Эрдоган  
на участке для голосования.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Правительство придумало очередной 
способ, как пополнить пустеющую каз-
ну. На этот раз чиновники намерены за-
нимать у населения. Минфин вернулся к 
идее выпустить облигации федерально-
го займа (ОФЗ) для физических лиц. По 
задумке ведомства, они должны стать 
альтернативной банковским депозитам. 
Первый выпуск ожидается во второй 
половине апреля на сумму в 20 млрд 
рублей. Среднегодовая доходность по 
ним составит 8,5%, что выше средних 
ставок по вкладам. Прикупить новые бу-
маги можно будет в госбанках. Однако 
желающим приобрести «народные об-
лигации» придется раскошелиться — и 
на пакет ОФЗ, и на комиссию банкам, 
которая составит 0,5–3% от суммы. 

Финансовая грамотность 
как панацея от кризиса
О так называемых народных облигациях в 

Минфине заговорили еще в середине 2015 года. 
Причем представить их гражданам планирова-
лось в 2016 году. Однако реализовать задуман-
ное так и не удалось. Срок выпуска новых бумаг 
переносился несколько раз. Как пояснил министр 
финансов Антон Силуанов, причиной тому стали 
банки, которые не смогли предоставить хорошие 
условия для размещения ОФЗ. Тем не менее в 
Минфине отказываться от своей идеи не стали. 
К сегодняшнему дню ведомству удалось догово-
риться с кредитными организациями. 

В результате первый выпуск облигаций фе-
дерального займа для физических лиц намечен 
на вторую половину апреля 2017 года. Отметим, 
что и сейчас россияне могут приобрести ОФЗ, 
однако сделать это они могут только через по-
средников — брокерские компании. А потому 
«народными» их считать трудно. 

В любом случае покупка ОФЗ всегда сопря-
жена с риском. И для того, чтобы его минимизиро-
вать, человеку требуются особые знания в сфере 
финансов. А в России с этим пока дела обстоят 
сложно. По уровню финансовой грамотности мы 
существенно отстаем от развитых стран. К при-
меру, по данным Global Finlit Survey, лишь 38% 
взрослого населения РФ могут назвать разницу 
между покупкой акции и открытием банковского 
вклада. Для сравнения: в Норвегии и Швеции 
таких граждан насчитывается порядка 71%, в 
Нидерландах — 66%, в Швейцарии — 57%. 

Поэтому, по словам главы департамента 
государственного долга Минфина Константина 
Вышковского, цель создания «народных обли-
гаций» — повышение финансовой грамотности 
населения и в конечном итоге рост активности 
россиян на финансовом рынке. Звучит красиво, 
но достаточно лукаво. В конце концов, продавая 
и покупая облигации, государство хочет получить 
от граждан денег взаймы, а те, в свою очередь, 
рассчитывают на финансовый выигрыш. 

Но готовы ли россияне выложить свои кров-
ные на новые бумаги? По итогам опроса Нацио-
нального агентства финансовых исследований 
(НАФИ), лишь 36% населения России имеют 
сбережения. В частности, они хранят средства 
в банковских вкладах, на счетах, в ценных бу-
магах, а также наличностью в рублях и валюте, 
которые отложены на черный день. Среди тех, у 
кого есть сбережения, 48% граждан держат их в 
госбанках, 20% предпочитают другие кредитные 
организации, а 12% хранят их в наличных «под ма-
трасом». «Только каждый пятый из тех, кто имеет 
сбережения, а это менее 6% населения, делает 
сбережения с целью получения дополнительных 

процентов и дивидендов. Сохраняется тенденция, 
когда для россиян важнее сохранить денежные 
средства, чем приумножить», — отмечает гене-
ральный директор НАФИ Гузелия Имаева. 

То есть если у кого-то из наших соотече-
ственников и есть деньги, то в основном они 
лежат мертвым грузом. В принципе, привлекая 
сбережения людей в разные финансовые ин-
струменты, такие как «народные облигации», 
можно перевести деньги из пассивной формы в 
активную. Но, учитывая, что сейчас российский 
бюджет испытывает недостаток средств, ини-
циатива Минфина выглядит несколько иначе. За 
идеей «народных облигаций», скорее, скрывается 
желание власти залатать дыру в казне, чем про-
светить население. 

Поверить и проверить
Как заявляют в Минфине, в апреле объем 

первого выпуска ОФЗ составит 20 млрд рублей. 
«Если интерес к инструменту будет большой, мы 
увеличим объем заимствований», — поясняет 
глава Минфина Антон Силуанов. 

Размещаться бумаги будут раз в полгода 
со сроком обращения в три года. Номинальная 
стоимость облигаций составляет тысячу рублей. 
Однако их можно будет приобретать только ло-
тами — на сумму от 30 тысяч до 25 млн рублей. 
То есть желающим покупать ОФЗ нужно будет 
раскошелиться сразу как минимум на 30 тысяч 

рублей. В конце каждой недели Минфин будет 
устанавливать и публиковать на своем сайте цену 
размещения ОФЗ на следующие семь дней.

По сути, эти облигации будут напоминать 
привычные банковские вклады. Но, как утвержда-
ют в Минфине, «народные облигации» выгоднее. 
Главное их преимущество — доходность, которая 
может составить от 7,5% до 10,4% годовых. Цифра 
будет меняться в зависимости от предложений 
на рынке, но в среднем составит 8,5%. Между 
тем на 1 января средняя ставка по вкладам до 
года была 6,7%, для вкладов сроком от одного 
до трех лет — 7,2%. «Связано это на текущем 
этапе с простой причиной: банки ожидают сни-
жения процентных ставок в экономике, поэтому 
на три года текущий уровень процентных ставок 
и высокую доходность банки гарантировать не 
готовы. В отличие от инструмента, о котором мы 
говорим», — отмечает Вышковский.

Получить доход по ОФЗ можно будет раз в 
полгода. А вот забрать свои средства по аналогии 
с банковским депозитом разрешено в любой день 
до погашения. Однако максимальный доход будет 
выплачен только по истечении трех лет, то есть 
когда закончится весь срок обращения облига-
ций. Причем если продать ОФЗ раньше одного 
года с момента покупки, то весь купонный доход 
будет потерян, зато после 12 месяцев владения 
накопленный купонный доход будет выплачен 
вместе с номиналом. «Чем дольше человек бу-
дет иметь на руках эту бумагу, тем выше будет 

купон», — поясняет Антон Силуанов. Таким об-
разом планируется стимулировать население 
на среднесрочные накопления.

Однако, как отмечают эксперты, такой под-
ход скорее оттолкнет россиян. «Владельцу бумаг 
придется держать их не менее года. Иначе ему 
вернут только вложенные деньги. Получается, 
что доходность в течение года, если облигацию 
придется продать, будет нулевая. А учитывая 
нынешнюю нестабильность в отечественной 
экономике, деньги могут понадобиться людям 
в любой момент. В итоге велик риск, что человек 
и денег не заработает, и время потеряет», — 
считает руководитель департамента компании 
«Аналитика Онлайн» Глеб Задоя.

Более того, доходность может оказаться 
не просто нулевой, а даже отрицательной. Дело 
в том, что распространяться ОФЗ будут через 
два крупнейших государственных банка. А эти 
финансовые учреждения — не благотворительные 
организации, а коммерческие, ориентированные 
на получение прибыли. Поэтому при покупке 
ОФЗ банки будут взимать комиссию — от 0,5% 
до 1,5%. Причем при досрочном погашении ин-
вестору придется еще раз раскошелиться. На-
пример, если человек захочет купить или продать 
«народную облигацию», то банк с него возьмет 
1,5% от номинала в 1000 рублей. С учетом того, 
что комиссия взимается и при покупке, и при 
продаже, это может вылиться в 3% от суммы. 
Другими словами, даже если Минфин и будет 
платить обещанные 8,5% годовых, то реальная, а 
не объявленная доходность облигации составит 
не более 5,5% годовых. А это уже существенно 
ниже ставок по депозитам.

Конечно, банки обещают некоторые посла-
бления в зависимости от суммы вложений. При 
покупке ОФЗ на сумму до 50 тысяч рублей комис-
сия составит 1,5%. Если же речь идет о сумме от 
50 тысяч до 300 тысяч рублей, порог снизится до 
1%. Наименьшую комиссию — 0,5% — инвестор 
заплатит, если прикупит «народные облигации» 
на сумму от 300 тысяч рублей. 

К слову, сам Силуанов признался, что обяза-
тельно прикупит ОФЗ. И для министра финансов 
такая покупка, пожалуй, не составит труда. А вот 
рядовым гражданам влетит в копеечку. Доходы 
населения падают уже два с половиной года под-
ряд. И выложить из кармана хотя бы 30 тысяч с 
риском, что в итоге можешь оказаться в минусе, 
решатся немногие. При том что и перепродать 
«народные облигации» нельзя. По задумке Мин-
фина, у этого инструмента нет вторичного рынка, 
соответственно, реализовать его другому лицу 
нельзя. Сделано это вроде бы в интересах населе-
ния: чтобы люди, не обладающие необходимыми 
финансовыми знаниями, не кинулись заниматься 
сомнительными операциями купли-продажи с 
целью заработать на разнице. 

Кстати, именно поэтому подержать в руках 
«народные облигации» никому не удастся: они 
будут выпускаться только в электронном виде, а 
у клиента будет лишь выписка по его счету.

Найдутся ли желающие?
Уже сейчас можно смело прогнозировать, что 

найдется немного желающих стать владельцами 
новых бумаг. Как показывает статистика, люди, 
наоборот, в последние полтора года вынуждены 
закрывать свои вклады, чтобы тратить накоплен-
ные ранее средства на текущие расходы. По дан-
ным «Левада-центра», о том, что такое облигации 
федерального займа, так или иначе знают 35% 
жителей страны. Собираются их покупать только 
чуть больше 7%. 

По словам экспертов, ОФЗ вряд ли смогут 
стать альтернативой привычным банковским 

вкладам. «Трехлетний срок обращения «народ-
ных облигаций» невыгоден для населения. Фак-
тически купившее их лицо замораживает свои 
средства в рублевом инструменте на три года. 
Что произойдет с рублем за три года, когда уже 
сейчас, по мнению того же Минфина, он сильно 
переоценен, остается только гадать. При попытке 
продать ОФЗ раньше срока погашения держа-
телю придется вторично уплатить комиссию. В 
таком случае конечная доходность будет ниже, 
чем в банковском депозите. Условия, предлагае-
мые вкладчикам банками, гораздо гибче. 
Можно положить деньги на депозит 
на 3, 6, 9 или 12 месяцев и по-
лучать доходность в диапа-
зоне 6,5–7,5% без всякой 
комиссии», — поясняет 
инвестиционный ана-
литик GLOBAL FX 
Сергей Коробков.

Как отмечает 
эксперт, еще не 
стерлась в па-
мяти россиян 
«черная» дата 
— 17 августа 
1998 года. В тот 
день государ-
ство отказалось 
платить по сво-
им обязатель-
ствам, объявив 
дефолт. Привела к 
такому результату 
пирамида ГКО — госу-
дарственных краткос-
рочных облигаций. А как 
известно, все финансовые 
пирамиды работают по одной 
схеме: те немногие, кто в кур-
се дела, выигрывают, боль-
шинство же проигрывает. 

«Психологически обы-
вателю проще разместить 
сбережения на срочном депозите, чем отдать 
на три года кровные в распоряжение государства. 
К сожалению, доверие населения к государ-
ству в части финансов не слишком высоко. За 

последние два десятилетия наши соотечествен-
ники не раз сталкивались с катастрофическим 
обвалом рубля, сопровождавшимся инфляци-
онными цунами, грабительской монетизацией 
льгот, замораживанием, а фактически конфи-
скацией пенсионных сбережений. Покупателям 
«народных» ОФЗ стоит еще раз взвесить все 
«за» и «против», прежде чем в очередной раз 
выступать спонсором государства», — предупре-
ждает Коробков. 

Что же касается целей государства, то вряд 
ли выпуск облигаций сыграет замет-

ную роль в покрытии дефици-
та бюджета. «При объемах 

дефицита бюджета в 2–3 
трлн рублей размеще-

ние ОФЗ на сумму 
30 млрд рублей 

явно не решит 
проблему. Тем 

временем 
очень скоро у 
нас планово 
закончится 
Резервный 
фонд, а при 
нынешнем 
уровне цен 
на нефть есть 
все шансы, 

что исчерпа-
ет себя и Фонд 

национального 
благосостояния 

к президентским 
выборам 2018 года. 

В этих условиях, воз-
можно, рациональнее 

бы было сократить бюд-
жетные расходы, чем за-
нимать, но власть к этому 
не готова, потому что за 
большими расходами сто-
ят влиятельные лоббисты», 

— комментирует старший научный сотрудник 
Института экономической политики им. Гайдара 
Сергей Жаворонков. 

Ирина БАДМАЕВА. 

НАСЕЛЕНИЕ ДАСТ 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ 
В ДОЛГ Можно ли заработать 

на выпуске «народных 
облигаций»?

Выпуск облигаций 
для населения 

практически 
никогда не наполнял 

карманы граждан 
дополнительными 

доходами.

По данным соцопросов, 
о том, что такое облигации 

федерального займа, 
знают лишь 35% жителей 

нашей страны, и только 
около 7% россиян собираются 

их покупать.

В сентябре 2016 года прошли пар-
ламентские выборы, и депутатский 
корпус обновился почти наполови-
ну. Так как сведения о денежном 

доходе подавались за весь год, а депутатскую 
зарплату примерно в 360 тысяч рублей большин-
ство новоизбранных получали лишь 4 месяца, 
разброс в достатке получился более существен-
ный, чем мы наблюдали ранее. Самый «бедный» 
депутат, получивший мандат лишь 1 марта 2017 
года взамен ушедшего из Думы коллеги по пар-
тийному списку, — бывший известный боксер-
профессионал из Краснодарского края Дмитрий 
Пирог («ЕР»): за 2016 год он получил 147 тысяч 
194 рубля 42 копейки. Его супруга и малолетний 
ребенок вообще не имели никаких доходов. Слово 
«бедный» мы взяли в кавычки, потому что у г-на 
Пирога есть две квартиры, земельный участок 
под индивидуальное жилищное строительство 
и два автомобиля (Audi A8 D4 Long FL 4.0 TFSI и 
Audi A8L). Как можно, имея на троих чуть больше 
12 тысяч рублей в месяц, заплатить налоги (на 
недвижимость, земельный и транспортный) и 
при этом оплачивать ЖКХ и питаться? Но дело 
в том, что народные избранники заявляют лишь 
об официально полученных доходах, с которых 
уплачены налоги, к тому же декларируется лишь 
доход самого депутата, его супруги (супруга) и 
несовершеннолетних детей, а еще иногда ведь 
есть мамы, папы, братья, сестры, дедушки и ба-
бушки, и масштаб семейной бухгалтерии, как и 
ее механизмы, от широкой публики скрыт…

На другом полюсе — самый богатый депутат 
Андрей Палкин («ЕР»), задекларировавший 678 
млн рублей дохода. Этот одномандатник из Ар-
хангельской области — новичок в Госдуме. Зани-
мался строительством. Г-н Палкин прославился 
тем, что некоторое время назад решил объявить 
себя банкротом: журналистам он объяснял, что 
на самом деле никакой он не банкрот — просто 
нет иного законного пути решить проблемы с на-
логовой, возникшие в процессе переоформления 
бизнеса на детей…

Всякий раз, когда заходит разговор о за-
регистрированных участках, домах, квартирах и 
машинах, приходится напоминать: хотя депутаты 
подают на них полную информацию, до обще-
ства она доводится в усеченном виде. Нам не 
сообщают ни о регионе, где находится недвижи-
мость (указана только страна), ни о годе выпуска 
транспортного средства, что не позволяет хотя 
бы приблизительно оценить их стоимость. Кста-
ти, не знаем мы и о том, из чего складывается 
годовой денежный доход: сведения о счетах и 
акциях вообще не публикуются.

Вот уже несколько лет «МК» вычисляет де-
путатов — членов клуба «Для тех, у кого за 100» 
(миллионов рублей задекларированного на семью 
годового дохода) и членов клуба «Для тех, у кого 
за 800» (миллионов рублей задекларированно-
го на семью годового дохода). С прискорбием 
сообщаем о, надеемся, временном закрытии 
второго, элитного клуба: в 2016 году, если верить 
декларациям, НИ ОДИН депутат с супругой (су-
пругом) и малыми детками не получил больше 800 
млн рублей, хотя некоторые немногочисленные 
в прошлом его члены (обычно числом от одного 
до четырех) депутатами остались. Значит, их 
денежные доходы сократились: такой невеселый 
вывод должны мы сделать. За 2015 год совладе-
лец газодобывающей компании «Новатэк» Леонид 
Симановский с супругой декларировали 940 млн 
рублей — а за 2016 год семья заявила лишь о 408 
млн (377 — сам депутат, 31 — его жена). Фамилия 
г-на Симановского, многие годы активно и совсем 
не виртуально работающего в Комитете по бюд-
жету и налогам, «засветилась» в расследованиях 
Алексея Навального: эксперты ФБК утверждают, 
что якобы депутат вместе с другим совладельцем 
«Новатэка» Леонидом Михельсоном передали 
несколько лет назад 33 млрд рублей связанно-
му якобы с премьером Дмитрием Медведевым 
благотворительному фонду «Дар»…

Что касается клуба «Для тех, у кого за 100», то 
26 депутатских семей заявили о превышающем 
этот рубеж доходе (в прошлом году таких было 
27). 21 семья единороссов, две — справороссов 
(Валерия Гартунга и Александра Ремезкова, при-
чем в прошлом созыве г-н Ремезков был членом 
фракции «ЕР»), две — коммунистов (Владими-
ра Блоцкого и Александра Некрасова) и семья 
ЛДПРовца Василия Тарасюка. Самыми богатыми, 
наряду с г-ном Палкиным, могут считаться се-
мья совладельца крупнейшего петербургского 
строительного холдинга Александра Некрасова 
(651 млн совокупного дохода, из которых вклад 
депутата — лишь 5 млн рублей) и одинокий еди-
норосс Николай Борцов (605 млн рублей).

Обращает на себя внимание тот факт, что 
среди членов этого клуба нет ни вице-спикеров, 
ни лидеров фракций, ни глав комитетов или ко-
миссий. Заместители и первые заместители глав 
комитетов — вот тот карьерный рубеж, который 
им почему-то не удается перейти. Может, потому, 
что не хотят? Действительно, зачем им это… 

Остается открытым вопрос и о том, зачем 
многим из них депутатство вообще.

■ ■ ■
Имя Николая Борцова позволяет плавно 

перейти к другой теме, которая из года в год 
становится объектом нашего внимания: как вы-
глядит список богатейших людей мира и Рос-
сии по версии журнала «Форбс» в депутатском 
разрезе.

В последние годы отмечалось неуклонное 
сокращение числа «форбсовских» на Охотном 
Ряду. Сыграли свою роль, видимо, разного рода 
ограничения, которые, конечно, можно обойти 
вполне себе законно, но зачем эта морока, и 
падение ниже плинтуса престижа депутатского 
мандата: как бы то ни было, в Госдуме настоящих 
более-менее долларовых миллиардеров оста-
лось лишь четверо, все единороссы — Андрей 
Скоч, Зелимхан Муцоев, Леонид Симановский и 

Николай Борцов. Пятый (единоросс-невидимка 
Александр Скоробогатько) погорячился и сдал 
мандат почти сразу после выборов, когда на 
Охотном Ряду объявили борьбу за посещаемость 
и пригрозили прогульщикам штрафами. 

Из упомянутых выше лишь господа Сима-
новский и Борцов в разные годы становились 
самыми богатыми депутатами Думы и даже де-
кларировали доход, приближающийся к милли-
арду рублей в год. Андрей Скоч долгое время 
заявлял позорную для человека такого масштаба 
депутатскую зарплату и «исправился» лишь в 
последние годы. Заявленный им за 2016 год 
денежный доход — 273 млн рублей. Между тем 
в мировом рейтинге миллиардеров, по версии 
«Форбс», этот занимающийся металлургией, 
Интернетом и телекоммуникациями бизнесмен 
с капиталом примерно в 5,3 млрд долларов за-
нимает 201-е место… 

Приз декларационной кампании в номина-
ции «Гражданин Корейко» в честь подпольного 
миллионера из книги Ильфа и Петрова «Золотой 
теленок» по праву мог бы получить Зелимхан 
Муцоев. «Форбс» утверждает, что депутат инве-
стирует в удобрения и девелопмент, а его капитал 
составляет около 950 миллионов долларов. Но в 
Думе этот единоросс из года в год декларирует 
лишь доход, близкий к депутатской зарплате 
(около 4,6 млн рублей за 2016-й). У нас нет никаких 
оснований не верить этому солидному человеку, 
уважаемому члену общества. 

■ ■ ■
А теперь — о грустном.
Печальная тенденция, отмеченная «МК» 

несколько лет назад, продолжает развиваться. 
Зависимость между количеством произнесенных 
с думской трибуны пафосных слов про «защиту 
традиционных ценностей» и количеством со-
стоящих в зарегистрированном браке депута-
тов — обратно пропорциональная. Злые языки, 
правда, говорят, что причиной нарастающего из 

года в год на Охотном Ряду безбрачия являются 
нормы антикоррупционного законодательства, 
запрещающие чиновникам, из которых проис-
ходят многие депутаты, и самим депутатам, 
их супругам и их несовершеннолетним детям 
владеть зарубежными активами и счетами и 
требующие муторного ежегодного сбора бумажек 
декларационной кампании… 

Мы не знаем, что на самом деле стоит за 
этим печальным процессом. И ни в коем случае 
не можем отрицать того, что депутаты, как это 
ни странно, тоже люди. У них тоже бывают про-
блемы в семейной жизни, настоящие разводы со 
скандалами или без них, и у них тоже умирают 
близкие, и личная жизнь иногда, что называ-
ется, не складывается. И гражданские браки, 
осуждаемые, кстати, церковью, тоже бывают. 
Как бы то ни было, в 2011 году не заявляли о 
наличии супруги (супруга) 77 депутатов. К 2015 
году официально одиноких оказалось уже 102. 
Новая Дума продолжила идти по неверному пути: 
114 депутатов, не имеющих зарегистрированных 
семей! 25%. Каждый четвертый. 

Не состоит в зарегистрированном браке 
спикер Вячеслав Володин (годовой доход — 62 
млн рублей, половина из них, по сообщениям 
агентств, направлена на благотворительность) 
— в его декларации двое несовершеннолетних 
детей, но нет супруги. Одиноки лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский (79 млн рублей годового 
дохода), и 5 из 8 вице-спикеров, в том числе 
второй год как в разводе Ирина Яровая («ЕР»), 
ее коллега по фракции Петр Толстой (44 млн 
рублей дохода, двое несовершеннолетних де-
тей), и Игорь Лебедев (ЛДПР). А еще не состоят 
в браке 7 из 26 глав комитетов и комиссий, сре-
ди них коммунист Николай Харитонов (около 5 
млн рублей дохода и трое несовершеннолетних 
детей) и Наталья Поклонская (2,6 млн дохода и 
несовершеннолетний ребенок). Одиноки офи-
циально 7 из 26 членов клуба «Для тех, у кого 

за 100», включая «форбсовских» 
Андрея Скоча, Николай Бор-
цова и Зелимхана Муцое-
ва. Холосты молодые и 
известные теннисист 
Марат Сафин («ЕР») 
и писатель Сергей 
Шаргунов (КПРФ). 
И т.д., и т.п.

По той или иной 
причине перейдя в 
разряд одиноких, 
депутаты почти ни-
когда не вступают в 
официальный брак 
снова — если судить 
по декларациям. 

С нарастающей 
т р е во гой пр о д ол-
жим следить за этой 
тенденцией.

■ ■ ■
Еще одна нехоро-

шая тенденция связана 
с недвижимостью. 71 на-
родный избранник (16% 
от общего числа) не зая-
вил совсем ничего — ни 
сарайчика, ни домушки 
или квартирешечки в об-
реченной на реновацию 
московской хрущевке, ни 
участочка в 6 соток. У них 
нет никакой собственно-
сти, хотя большинство, с точки 
зрения рядового россияни-
на, совсем не бедствует. 
Сергей Гаврилов (КПРФ), 
Станислав Говорухин 
(«ЕР»), Михаил Дег-
тярев (ЛДПР), лидер 
фракции «СР» Сер-
гей Миронов, Ярос-
лав Нилов (ЛДПР), 
Ольга Савастьянова 
(«ЕР») и Ирина Яро-
вая («ЕР»): у послед-
ней нет и машины, 
заявлена лишь слу-
жебная депутатская 
квартира… 

У н е ко т о р ы х, 
правда, недвижимо-
стью, и иногда обильной, 
обладают супруги: напри-
мер, у одномандатника 
из Саратовской области 
Олега Грищенко («ЕР») нет 
ничего, доход его соста-
вил за год 2,6 млн рублей, 
зато жена задеклариро-
вала 182 млн рублей, 15 
объектов недвижимости, 
Mercedes-Benz S 350 D 
4 MATIC и Toyota Land 
Cruizer 200. А у Вадима 
Белоусова («СР») с до-
ходом в 4,7 млн рублей жена заявила 47 млн и 
20 объектов недвижимости. Но в этой семье у 
главы есть хотя бы приличная движимость: 4 
автомобиля. 

Впрочем, все менее модной становится 
когда-то очень популярный образец семейной 
декларации, где жена депутата богаче его са-
мого, как у г-на Грищенко. На этот раз таких пар 
оказалось 32 (около 7%). Из 26 самых богатых 
семей их 7, то есть почти 30%…

При этом есть целых 28 депутатских семей, 
где ничего нет ни у самого депутата, ни у его 
второй половины! Таких «неимущих» в прошлом 
году было меньше — 21. 

Что касается зарубежной недвижимо-
сти (ею владеть депутатам и их супругам не 

возбраняется), здесь тенденция 
обратная той, что мы замеча-

ли в случае с состоящими в 
браке: из года в год число 

депутатов, заявляющих 
о таковой, сокращает-
ся. В 2016 году дома, 
квартиры или участ-
ки в других странах 
имела 21 депутат-
ская семья. Боль-
ше всех российские 
парламентарии 
любят теплую Ис-

панию: 8 случаев. 
Недвижимость там 

есть, например, у 
супруги Умахана Ума-

ханова («ЕР»), Констан-
тина Затулина («ЕР») и у 

супруги Николая Валуева 
(«ЕР»). На втором месте 
по популярности — Бол-
гария: три депутатские 
семьи выбрали ее в каче-
стве места для вложений. 
Грузия, Великобритания, 
Швейцария, Франция, 
Финляндия, Украина, Бе-
лоруссия, Чехия и Латвия 
— такова география зару-
бежной депутатской соб-
ственности. Ни у одного из 
«форбсовских» в Госдуме 

собственности за рубежом нет, 
хотя, казалось бы…

Совокупный заяв-
ленный только самим 

депутатами Госдумы 
денежный доход 

за 2016 год соста-
вил 8,4 млрд рос-
сийских рублей. 
Если поделить 
эту астрономи-
ческую, с точки 
зрения обывате-
ля, сумму на чис-

ло депутатов, то 
получим средний 

доход в 18 млн 800 
тысяч рублей. При-

мерно по 1,6 млн ру-
блей в месяц. 

У большинства тру-
доспособных россиян 
других весомых денеж-
ных доходов, кроме 
зарплат, нет. Средняя 
зарплата по стране в 
2016 году составляла 
36,7 тысячи рублей в 
месяц. Значит, средний 
денежный доход депу-
тата в 143 раза превы-
шает среднюю зарплату 
по стране. 

Медианный доход депутата в 2016 году 
составил 4,9 млн рублей, то есть пример-
но 408 тысяч рублей на месяц: у половины 
народных избранников доход был меньше 
этого, у половины — больше. Медианная 
зарплата в России в 2016 году составляла 
около 30 тысяч рублей в месяц и была, таким 
образом, в 13,6 раза меньше медианного 
дохода депутата.

Эти относительные и далеко не безу-
пречные с точки зрения статистики циф-
ры — совсем не про декларации депута-
тов Госдумы. Эти цифры — про ту страну, 
в которой они живут и население которой 
представляют.

Марина ОЗЕРОВА.
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Самый богатый депутат-
единоросс Андрей Палкин 
(доход 678 млн рублей за год) 
любопытен тем, что в марте 
этого года заявил о своем 
банкротстве. По его словам, 
это был единственный путь 
переписать свою собственность 
на детей, перед тем как 
заняться законотворчеством.

Самый бедный депутат Дмитрий 
Пирог («ЕР»), известный 
боксер-профессионал 
из Краснодарского края, 
задекларировал доход за 
прошлый год в 147 тысяч 
рублей. Тем не менее у него 
есть две квартиры, земельный 
участок и два лимузина AUDI 
A8L.
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В России сложилась катастрофическая 
ситуация с утилизацией опасных и осо-
бо опасных медицинских отходов. Скан-
дал следует за скандалом. Городские 
жители в мусорных баках находят ис-
пользованные шприцы, перевязочные 
материалы со слизью и гноем, перчат-
ки, запачканные кровью. А на свалках 
оказываются кожные лоскуты, иссечен-
ные гланды и почки, ступни, скальпели, 
ампулы с остатками лекарственных 
препаратов. Всю эту заразу, несущую 
эпидемиологическую опасность, поло-
жено особым образом обеззараживать, 
сжигать, но благодаря преступным 
действиям подрядных организаций она 
попадает в общедоступные места. 
Бомжи и цыгане, которые разгребают 
отходы на полигонах, а потом спуска-
ются в общественный транспорт, ста-
новятся своеобразным «бактериологи-
ческим оружием».
Также с талыми водами зараза попа-
дает в водоемы. И в одном из регионов 
этой весной в родниках уже обнаружили 
вирус гепатита А. Эпидемиологи сейчас 
в срочном порядке делают резерв вак-
цины и готовятся применить ее при экс-
тренной иммунизации населения.
И это в то время, как 2017 год в России 
объявлен Годом экологии. 
Кто и с чьего попустительства подвер-
гает людей массовому заражению и 
уничтожает экологию регионов — в ма-
териале спецкора «МК». 

 «Желтые пакеты были 
разорваны крысами и 
собаками» 
Сразу поясним для несведущих: медицин-

ские отходы по степени опасности делятся на 
классы. Отходы класса А — это пищевые от-
ходы больниц, сломанная мебель, инвентарь, 
неисправное диагностическое оборудование, 
коробки, бумага, строительный мусор… Они 
утилизируются как обычные твердые бытовые 
отходы. 

Отходы класса Б уже опасны для людей и 
окружающей среды. К ним относятся материалы, 
инструменты и предметы, загрязненные кровью 
или другими биологическими жидкостями, уда-
ленные органы, ткани, зубы, ампутированные 
конечности. А также живые вакцины, отходы 
лабораторий, работающие с микроорганизмами 
3–4-й групп патогенности. Все это собирают в 
маркированные желтые пакеты и помещают в 
соответствующие контейнеры. 

Отходы класса В — это совсем гадость. 
Проще говоря, чрезвычайно опасные. К ним отно-
сятся материалы, контактировавшие с опасными 
инфекционными болезнями. Это в том числе и 
отходы учреждений, работающих с возбудите-
лями туберкулеза. Их надлежит упаковывать в 
красные пакеты.

Класс Г — это отходы, содержащие ртуть, а 
также лекарства с истекшим сроком годности. 
Отходы класса Д — радиоактивные. Их утилиза-
ция строго нормируется, мы их рассматривать 
не будем. 

У больниц есть два пути сделать отходы 
классов Б и В безопасными. У крупных медицинс-
ких центров имеются специальные аппараты, где 
отходы обеззараживаются с применением физи-
ческих и химических методов. Остальные больни-
цы вынуждены заключать договора с подрядчика-
ми, которые по определенному графику должны 
забрать у них желтые и красные пакеты и сжечь 
их в специальных печах — инсинераторах. 

И вот тут начинается самое интересное. 
Многие мусорные конторы увидели в уничто-
жении опасных и особо опасных медицинских 
отходов настоящий клондайк. Ведь если тариф 
на утилизацию бытового мусора в перерасчете 
на 1 кг составляет от 1,2 до 1,5 руб., то себесто-
имость утилизации килограмма отходов класса 
Б и В — уже от 50 руб. и выше. Почувствуйте, как 
говорится, разницу. 

На утилизации желтых и красных пакетов 
с опасными медицинскими отходами можно 
хорошо заработать, правда, если не сжигать их, 
а втихую вывозить на свалку под видом бытовых 
отходов. 

Наши коллеги из «МК Черноземье» четыре 
месяца подряд писали о найденных на несанк-
ционированном полигоне в Курчатовском районе 
Курской области, рядом с населенным пунктом 
и естественным водоемом, желтых пакетах с 
опасными медицинскими отходами. (В редакции 
есть соответствующие снимки и видеоматери-
алы.) Обеспокоенность коллег понятна. Ведь 
микроорганизмы, штаммы и бактерии в любой 
момент могли начать размножаться и создать 
эпидемиологическую опасность. Зараженными 
могли оказаться как люди, так и птицы, животные, 
растения и грунтовые воды. 

Найденные журналистами желтые пакеты, 
которые были порваны крысами и бродячими 
собаками, судя по маркировке, принадлежали 
Курской областной больнице, которая заключила 
договор с ООО «Экотранс». Только в ноябре 2016 
года журналисты пять раз выезжали в поле у 
поселка Карла Либкнехта, на место, где должна 
работать инсинераторная установка этой конто-
ры, но ни разу так и не застали там мобильную 
печь. Она чудесным образом появилась вместе 
с руководством ООО «Экотранс» при проверке, 
когда на поле наведался следователь, а потом и 
проверяющая из Роспотребнадзора. На глазах 
специалистов был торжественно сожжен немар-
кированный желтый пакет. 

Ранее за работой конкурентов, которые вы-
играли ряд аукционов, предложив очень низкую 
цену услуг — 30 рублей 80 копеек за 1 кило-
грамм утилизации опасных и особо опасных 
медицинских отходов, — решил проследить 
предприниматель Шклярик, которому «насту-
пили на пятки». Надо заметить, что в Белгороде, 
например, цена такой услуги составляет 65 руб. 
за 1 кг, в Краснодарском крае и Осетии — от 70 
до 150 руб. за 1 кг.

Выяснилось, что опасные медицинские 
отходы в желтых пакетах, которые требовали 
термической обработки, перегружались в му-
соровозы и незаконно вывозились на полигон 
ТБО в деревне Чаплыгино. Весь этот процесс 
индивидуальный предприниматель заснял на 
видеокамеру. Получился 3-серийный фильм. 
«Триллер» тут же вместе с заявлением Шклярика 
оказался в прокуратуре Сеймского округа, Рос-
природнадзоре и в комитете здравоохранения 
Курской области. 

Но предприниматель Шклярик, как и ре-
дакция «МК Черноземье», которая также била во 
все колокола, продолжал получать из различных 
инстанций лишь отписки в стиле «все хорошо, 
прекрасная маркиза». 

Только благодаря настойчивости журналис-
тов Роспотребнадзор выявил-таки многочислен-
ные нарушения санитарно-эпидемиологических 
правил и нормативов в работе ООО «Экотранс». 
Выяснилось, что на предприятии не был органи-
зован участок по обращению с медицинскими 
отходами классов Б и В, как и не было у конторы 
условий для мытья и дезинфекции грузового 
автомобиля, на котором перевозились желтые и 
красные пакеты. Нарушался режим и учет обез-
вреживания медицинских отходов. Персонал не 
полностью был обеспечен комплектами спецо-
дежды и средствами индивидуальной защиты. 
Не было сведений о медицинских осмотрах и 
иммунизации персонала. Также было выявлено, 
что действующая установка ИУ-32 не прошла 
санитарно-эпидемиологическую экспертизу.

Тем не менее ООО «Экотранс» продолжа-
ет работать. Директор Елена Вялых была лишь 
оштрафована. 

Любопытно, как с этими нарушениями ООО 
«Экотранс» лихо выигрывало тендеры меди-
цинских учреждений на утилизацию опасных и 
особо опасных медицинских отходов? В их числе, 
кстати, был и областной противотуберкулезный 
диспансер. В то время как помоечную контору 
вообще не должны были допустить к участию в 
аукционах как не соответствующую условиям 
конкурса. У антимонопольной службы по Курской 
области теперь явно прибавится работы. 

Осечка у предприятия случилась лишь с оф-
тальмологической больницей №2 Курска. Эконо-
мисты конкурсной комиссии больницы, выяснив, 
что у мусорной конторы нет даже заключения на 
санитарно-защитную зону, где работала печь, 
вычеркнули ее из списка участников тендера. 

«Вручную перебирали 
содержимое желтых и 
красных пакетов» 
Но, как выяснилось, нарушения при утили-

зации опасных и особо опасных медицинских 
отходов стали уже нормой. 

— В Пермском крае такая же ситуация, — 
говорит руководитель регионального обще-
ственного фонда «Экологическая инспекция» 
Владимир Вьюгов. — В частности, в Березня-
ках мы обнаружили желтые пакеты с опасными 
отходами в контейнерах для бытовых отходов. 
Сотрудники подрядной организации, вместо того 
чтобы сжечь всю эту заразу, просто разбросали 
пакеты по мусорным бакам, стоящим возле жилых 

домов. А потом в них рылись бомжи. Виновные 
так и не были наказаны. 

Позже на полигоне ТБО «Сафроны» специа-
листы «Экологической инспекции» обнаружили 
марлевые полотенца в крови, капельницы, шпри-
цы, ампулы из-под медицинских препаратов… 
Причем часть опасных медицинских отходов с 
использованными шприцами, катетерами, бан-
ками из-под анализов находилась в обычных 
черных мешках для мусора. 

Также около двух тонн не обезвреженных 
медицинских отходов были выгружены на по-
лигоне «Кама» Добрянского муниципального 
района. Экологи обнаружили ватно-марлевые 
повязки, медицинские халаты, катетеры, все со 
следами крови. 

Когда за машинами с заразой установили 
слежку, туристы стали находить в лесах несан-
кционированные свалки… 

— Это при том, что возбудители опасных 
инфекций могут быстро распространяться на 
десятки километров. Даже если такие отходы 
завалить землей, опасные микроорганизмы вы-
мываются и попадают в грунтовые воды. Сейчас 
половодье, реки вышли из берегов, — говорит 
Владимир Алексеевич. — И у нас в Кировском 
районе Перми в родниках был обнаружен вирус 
гепатита А. Уже зарегистрировано 9 случаев 
острого инфекционного заболевания печени. 
Медики сделали резерв вакцины, закуплено 
уже около 4 тысяч доз. Эпидемиологи готовятся 
применить ее при экстренной иммунизации на-
селения. Это все результат того, как надзорные 
органы борются с несанкционированными свал-
ками и нарушениями при утилизации опасных 
и особо опасных медицинских отходов. А их, 
в среднем, в Пермском крае образуется 270 
тысяч тонн в год.

На днях разразился скандал и в Челябинс-
кой области. В Красноармейском районе, около 
Копейска, экологи обнаружили предприятие, 
которое работало с вопиющими нарушениями 
при утилизации опасных и особо опасных ме-
дицинских отходов. 

— На площадке рядом с ангаром мы увидели 
медицинские отходы, сгруженные с двух-трех 
«КамАЗов», — рассказывает руководитель ре-
гиональной группы общественного мониторинга 
Общероссийского народного фронта по пробле-
мам экологии и защиты леса Виталий Вороной. 
— Желтые пакеты с опасными отходами класса 
Б и красные мешки с чрезвычайно опасными 
отходами класса В, которые должны храниться в 
специальных контейнерах, валялись под откры-
тым небом, причем многие из них были порваны. 
К ним имели доступ и крысы, и птицы, которые 
потом могли стать переносчиками инфекции. 

Руководитель мусорной конторы купил ста-
рую базу, забетонировал двор и считал, видимо, 
что тем самым изолировал предприятие от горо-
да. В то время как печка для сжигания у них стояла 
в 50 метрах от забора. И все, что нужно было 
сжигать, они выносили с территории базы.

— Это же не саркофаг, снег подтаял, ру-
чьи побежали во все стороны, попали в почву 
и грунтовые воды, — говорит в свою очередь 
Вороной. — То, что мы увидели, повергло нас в 
шок. Работники предприятия перебирали вруч-
ную содержимое желтых и красных пакетов, в то 
время как их вообще вскрывать было нельзя. Всю 
эту заразу требовалось незамедлительно сжечь. 
Работники отбирали из мешков всю пластмассу, 
перебирали вручную трубки с кровью, полоска-
ли их потом в какой-то емкости с добавлением 
химии. Как мы поняли, все это потом шло на вто-
ричную переработку. У этого предприятия есть 
свое производство, оно выпускает контейнеры 
для сбора отходов. 

Причем многие из работников были без 
перчаток, а где гарантия, что шприцы с иглами, 
которые они перебирали, не были инфицированы 
тем же туберкулезом? При этом пункт питания 
у них располагался в полуметре от рабочего 
стола, где они перебирали отходы. Ни о каком 
разделении на «чистую» и «грязную» зоны и речи 
не шло. Любой из этих работников мог стать 
источником заражения. 

Также мы наблюдали, как работники пред-
приятия мыли использованные контейнеры 
тряпкой в какой-то ванне, заглянули, а там вода 
с кровью… Это ведь возвратная тара, которая 
потом отправляется в медицинские учреждения. 
Там ее берет медсестра, проходит с ней по всему 
отделению… Недостаточная очистка этих боксов 
могла привести к чрезвычайной ситуации.

Я многое в жизни повидал, но от увиденного 
в этой конторе меня подташнивало до конца 

дня. А потом у нас врачи недоумевают: как так 
получается, что одна вспышка инфекции следует 
за другой? 

Сейчас, по словам Виталия Николаевича, на 
предприятии хотя бы закрыли ворота, раньше 
в контору, где работают с опасными и особо 
опасными медицинскими отходами, был сво-
бодный доступ. А активисты Общероссийского 
народного фронта ждут результатов прокурор-
ской проверки. 

«Для показухи сжигают 
небольшую долю 
медицинских отходов» 
Реальную ситуацию с утилизацией меди-

цинских отходов в Москве и Подмосковье нам 
обрисовал заслуженный эколог России, про-
фессор кафедры ЮНЕСКО, член Европейского 
совета по охране природы и эксперт ООН Андрей 
Пешков.

— Я руковожу экспертным советом по об-
ращению с отходами министерства экологии 
и природопользования Московской области, а 
также целевой группой Общероссийского народ-
ного фронта по отходам, которые образуются в 
Москве и Московской области. Ко мне стекаются 
обращения граждан, — говорит Андрей Сергее-
вич. — Возчики, которые заключили договора с 
главными врачами лечебно-профилактических 
учреждений и возят медицинские отходы, сви-
детельствовали, что редко в какой из больниц 
или поликлиник соблюдаются требования к са-
нитарной безопасности. 

Да, стоят боксы разного цвета, потому что 
санитарные врачи проверяют их наличие, есть 
раздельный сбор отходов по классам опасности. 
Но потом санитарка выносит все эти пакеты во 
двор, на мусорную площадку, где рядом стоят 
два контейнера. И чаще всего бабушка идет с 
тележкой к контейнеру с твердыми коммуналь-
ными отходами. Ей абсолютно без разницы, куда 
пакеты бросать. Системы контроля за этим нет. 
Но главному врачу выгоднее подешевле сбыть 
эти медицинские отходы. Он экономит деньги и 
вынуждает возчиков принимать медотходы за 
плату, которая не покрывает даже транспорти-
ровки, не говоря уже об уничтожении. И вместе 
с фактической массой отходов он передает по 
акту ответственность за них возчику. 

Что делают на самом деле возчики? Они 
везут все эти пакеты вместе, а далее для по-
казухи небольшую долю медицинских отходов 
сжигают в специальной печи, а большая часть 
их идет на полигон. 

А потом там можно спокойно найти исполь-
зованные шприцы, перевязочные материалы, 
послеоперационные отходы. На полигон могут 
попасть также инфицированные материалы из 
туберкулезного диспансера, а также из клиники 
по переливанию крови… А это и ВИЧ-инфекция, 
и вирусный гепатит. 

Мы знаем, что на свалках подъедаются бом-
жи. Это целая отрасль. Например, в Брянской 
области все свалки оккупировали цыгане, а в 
Подмосковье — бродяги. Причем это не отде-
льные личности, а целая армия, которая пере-
бирает мусор, сортирует по фракциям и сдает 
вторсырье. Они инфицируются и передают заразу 
на бутылки, макулатуру, тряпье, алюминиевые 
банки. Все это в контакте с бомжами приобретает 
определенные бактериологические свойства и 
дальше идет в переработку. Со всем этим кон-
тактируют уже другие люди. 

А бомжи, став практически «бактериологи-
ческим оружием», заходят в электрички, едут с 
нами в общественном транспорте и распро-
страняют инфекцию. Медики получают новых 
пациентов, и все идет по кругу.

У нас тысячи маленьких частных стоматоло-
гических клиник, различных аптечных киосков, 
в которых каждый месяц образуется значитель-
ное количество фармацевтических, медицинс-
ких, биологических отходов. Вряд ли они будут 
платить по 60–130 рублей за килограмм утили-
зированных отходов, как в других регионах. В 
большинстве случаев они вываливают все эти 
отходы в соседний контейнер, приплачивая ком-
пании, которая их вывозит, чтобы та закрывала 
на это глаза. 

Для того чтобы в Московской области как 
положено (с доставкой на объект утилизации 
отходов) обезвредить опасные и особо опасные 
медицинские отходы, услуга должна стоить от 
50–60 рублей за 1 кг. Если же посмотреть от-
крытые конкурсы по госзакупкам, то там фигу-
рируют цифры — 13, 19, 21 рубль. Невесть откуда 
взявшиеся компании демпингуют. Этих средств 
достаточно лишь для того, чтобы сложить эти 
отходы в бокс, вывести за ограду и свалить куда 
ни попадя. Что чаще всего и происходит. 

В то время как незаконное обращение с 
отходами у нас квалифицируется 26-й главой 
Уголовного кодекса РФ как экологическое пре-
ступление, срок наказания — до 8 лет лишения 
свободы. 

Вне надзора 
Почему же стали возможны столь много-

численные нарушения? 
Удивительно, но обращение с медицинскими 

отходами не входит в предмет регулирования 
Федерального закона «Об отходах производства 
и потребления» №89. Медотходы оказались по 
большому счету вне надзора. 

До 2012 года деятельность по утилизации 
опасных медицинских отходов лицензирова-
лась. Нормативная база стала корректироваться. 
Предполагалось, что по медицинским и радио-
активным отходам появятся отдельные законы. 
По второй группе закон был принят, а опасные 
медицинские отходы так и остались не учтены 
законодательством. 

— Сложилась такая ситуация, что опасные 
медицинские отходы действительно выпали из 
поля регулирования природоохранных органов, 
— говорит Андрей Пешков. — Поскольку их в 
законе нет, чтобы исправить эту ошибку, прави-
тельство было вынуждено передать полномочия 
по обращению с медицинскими отходами в Мин-
здрав. Лечебно-профилактические учреждения 
занимаются этими отходами только «до своего 
забора». А что дальше с ними происходит — уже 
не их функция, не их головная боль. И, строго 
говоря, они и не должны этим заниматься. Этим 
должны заниматься те, кто лицензирован на 
обращение с медицинскими отходами. А ли-
цензировать на обращение с отходами нельзя, 
потому что их нет в Федеральном законе №89. 
Получается, что де-юре у нас медицинских от-
ходов не существует. 

Комитету по экологии Госдумы можно по-
рекомендовать не надевать сапоги и выходить 
пиариться с лопатами перед телекамерами на 
полигон, а поставить и решить вопрос законо-
дательного закрепления надлежащего контроля 
за обращением медицинских отходов в стране, 
озаботиться тем, что у нас в законодательстве 
дыра, которая наносит ущерб экологической бе-
зопасности и санитарно-эпидемиологическому 
благополучию населения. 

— Мы вышли на депутата Законодательного 
собрания Пермского края Игоря Орлова. Он го-
тов выступить с законодательной инициативой, 
выйти на Госдуму с предложением о лицензи-
ровании деятельности по утилизации опасных 
медицинских отходов, — говорит в свою очередь 
руководитель регионального общественного 
фонда «Экологическая инспекция» Владимир 
Вьюгов. — Но мы не понимаем одного: поче-
му с этой инициативой до сих пор не выступил 
Роспотребнадзор? 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Шестерка российских 
альпинистов отправляется 
на самую высокую 
гору мира, чтобы 
капсулировать тела коллег 
Цеванг Палджор, гражданин Индии, 
погиб во время восхождения на самую 
высокую в мире вершину Эверест в 
1996-м. С тех самых пор, вот уже бо-
лее 20 лет, его тело лежит на северном 
склоне горы на высоте 8500 метров. 
Яркие зеленые ботинки альпиниста 
стали ориентиром для других групп 
восхождения. Если вам встретился 
«мистер зеленые ботинки», значит, 
идете верным путем. 

Использовать труп в качестве указатель-
ного знака? Цинизм, бессердечие — по нашим, 
земным понятиям. Там, на высотах, где нет ни 
зверей, ни птиц, куда не долетают вертолеты, 
где от кислородного истощения зависает мозг 
и атрофируются все моральные нормы, трупы 
бывших коллег, лежащие на маршруте, — обы-
денная вещь. Для многих, но не для неправиль-
ных русских. Если нет возможности спустить 
тела вниз, то надо их хотя бы прикрыть, говоря 
по-научному, капсулировать, чтобы не пугали 
новичков-первопроходцев, чтобы покоились на 
горной вершине по-человечески, насколько это 
возможно. Инициатором опасного восхожде-
ния в зону смерти стал российский альпинист, 
экстремальный путешественник Олег Савченко, 
который и рассказал «МК» все подробности 
операции.

— Наша операция называется «Эверест. 
8300. Точка невозврата». На северном склоне 
вершины, со стороны Тибета, мы намерены 
капсулировать 10–15 трупов умерших по раз-
ным причинам альпинистов, чтобы отдать им 
должное, — говорит Олег. 

Эверест — самая высокая точка на пла-
нете. Высота 8848 метров. Находиться здесь 
для человека — все равно что выйти в откры-
тый космос. Нельзя дышать без кислородного 
баллона. Температура — минус 40 градусов и 
ниже. После отметки 8300 метров начинается 
зона смерти. Люди гибнут от обморожения, 
от нехватки кислорода или отека легких. Он 
может закончиться сам по себе, может отказать 
оборудование. Самая нехорошая ситуация, 
когда человек остается со всем этим один на 
один — кто-то отстал от группы, у кого-то еще 
раньше погиб напарник... 

Говорят, всего на горе в разных местах лежат 
около 250 трупов, и новые покорители вершины 
каждый раз проходят мимо десятков мумий по-
гибших: Томаса Вебера из Арабских Эмиратов, 
ирландца Джоржа Деланея, Марко Литенекера 
из Словении, россиян Николая Шевченко и Ивана 
Плотникова. Кто-то вмерз в лед, встречаются 
совершенно оголенные трупы — обезумев от 
кислородного голодания на страшном морозе, 
люди порой начинают неистово сбрасывать с 
себя одежду... Альпинисты рассказывают неве-
роятную историю британца Дэвида Шарпа, по-
гибшего на северном склоне Эвереста в мае 2006 
года на высоте более 8500 метров. У покорителя 
гор отказало кислородное оборудование. Мимо 
умирающего прошли 40 (!) путешественников-
экстремалов, журналисты канала «Дискавери» 
даже взяли у замерзающего человека интервью. 
Но помочь Дэвиду — значило бы отказаться от 
восхождения. Никто не стал жертвовать своей 
мечтой и жизнью. Что первично, а что вторично 
для этих людей, я так и не поняла. 

— Почему же альпинисты не спасли 
умирающего? — спрашиваю я Савченко.

— Понимаете, эвакуировать тела с высоты 
более 8300 метров почти невозможно. Стои-
мость спуска может достигать фантастических 
сумм, и даже это не гарантирует положительно-
го результата, так как по дороге смерть может 
настигнуть и спасаемого, и спасателей. Как-то 
в Южной Америке, где я делал восхождение на 
семитысячник Аконкагуа, мой напарник заболел 
горной болезнью и... начал скидывать с себя 
одежду при -35 градусах, крича: «Мне жарко!» 
Мне больших трудов стоило остановить его, а 
потом тащить на себе вниз, так и не дойдя до 
вершины. Когда спустились, рейнджеры-спа-
сатели сделали мне выговор, что я поступил 
неправильно. «Только сумасшедшие русские 
могут так поступать», — услышал я от них. В 
горах существует правило: если кто-то сошел 
с дистанции, надо его оставить, по возможнос-
ти сообщив спасателям, и продолжать путь, 
иначе вместо одного трупа может быть два. 
Ведь в лучшем случае мы могли остаться без 
конечностей, как один японец, который делал 
восхождение примерно в одно время с нами 
и решил заночевать на склоне, не дойдя до 
промежуточного лагеря. Но я абсолютно не 

жалею о том поступке, тем более что через два 
года я все-таки взял ту вершину. А парень тот, 
которого я спас, до сих пор звонит мне каждый 
праздник, поздравляет и благодарит. 

Вот и в этот раз, услышав от проводника 
группы, чемпиона СССР по альпинизму, мас-
тера спорта Александра Абрамова о страшных 
«указателях» на Эвересте, Савченко решил 
сделать все по-человечески — капсулировать 
тела умерших. 

Группа, в которую входят шесть самых 
опытных альпинистов, включая Людмилу Ко-
робешко — единственную россиянку, покорив-
шую семь высочайших вершин мира, начнет 
восхождение по северному, относительно более 
безопасному склону уже во вторник, 18 апреля. 
Путь, по словам Савченко, может занять от 40 
дней до двух месяцев.

На мой вопрос о том, как они намерены 
себя обезопасить, Олег отвечает, что основная 
надежда на волю и характер каждого члена 
группы. «Несмотря на то что каждый из нас 
опытный альпинист, никто не может дать стоп-
роцентную гарантию того, что пойдет хорошо 
на высоте. Ни один врач не предскажет пове-
дение в таких сверхэкстремальных условиях, 
когда реакция может быть непредсказуемой. 
К физическим особенностям при реальном 
подъеме примешиваются усталость, обре-
ченность, страх.

Команда планирует сделать семь оста-
новок и начать пользоваться кислородными 
масками на 7800 метрах. 

— Как вы понимаете, что пора принять 
порцию кислорода?

— Когда его не хватает, чтобы сделать 
вдох, когда начинаются жуткие конвульсивные 
вдохи — это легкие начинают бесконтрольно 
сжиматься. 

— Что представляют собой капсулы, 
которые вы понесете с собой?

— Это вечное нетканое полотно, сделан-
ное по самым современным технологиям. Оно 
выдерживает от -80 до +80 градусов, не унич-
тожается, не подвержено тлену. По крайней 
мере, как заверили нас производители, тела 
альпинистов пролежат в таких саванах до 100–
200 лет. А чтобы ткань не растрепало ветром, 
мы закрепим ее специальным альпинистским 
креплением — ледобурами.

— Одно дело идти в гору самому. Дру-
гое — подниматься с грузом, рулонами 
ткани... 

— Вы знаете, она довольно тонкая, сверх-
легкая, один квадратный метр весит всего 60 
граммов.

— Будете подписывать капсулирован-
ные в ткань трупы?

— Нет, никаких табличек не будет. Мы 
не собираемся организовывать на Эвересте 
кладбище, просто прикроем тела от ветра. 
Может, когда-нибудь в будущем, когда появятся 
технологии более безопасного спуска с гор, их 
потомки заберут их оттуда. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЗА ГРАНЬЮ

ПОГИБШИЕ НА ЭВЕРЕСТЕ 
УПОКОЯТСЯ С МИРОМОТХОЖЕЕ МЕСТО РОССИИ 

В Курской области, на поле у поселка 
Карла Либкнехта, журналисты 
обнаружили желтые пакеты с 
удаленными в ходе хирургических 
вмешательств органами. 

Все чаще опасные и особо опасные 
отходы оказываются на стихийных 
свалках. (Фото предоставлено 
пермским региональным 
общественным фондом 
«Экологическая инспекция».) 

Цеванг Палджор. Тот самый «мистер 
зеленые ботинки».

Восхождение на вершину. 
Впереди Олег Савченко.

Крепления — ледобуры.

Александр Абрамов готовит новый 
материал для капсулирования тел 
погибших альпинистов.

Отходы лабораторий, материалы, 
контактировавшие с чрезвычайно 
опасными инфекционными 
болезнями, оказываются в бытовых 
контейнерах и становятся доступны 
бомжам. 

С чьей подачи инфицированные материалы  
и удаленные органы оказываются в мусорных 
контейнерах и на свалках?
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Сергей Шойгу родился в Туве, в обычной 
советской семье. В школе хоть и не был отлич-
ником, но среди ровесников имел авторитет 
за бойцовский характер и бесстрашие — был 
постоянным участником мальчишеских вылазок 
и всегда мог постоять за себя в любой драке.

После окончания Красноярского полите-
ха молодой инженер-строитель трудился на 
ключевых сибирских стройках, где всего за 10 
лет прошел путь от мастера до управляющего 
крупнейшим трестом. В середине 80-х, ког-
да он руководил строительством Саянского 
алюминиевого завода, Шойгу достался разно-
шерстный коллектив из студентов, шабашников 
и бывших зэков, которых надо было настроить 
на выполнение единой задачи. Именно тогда 
будущий министр обороны приобрел свое важ-
нейшее качество — разговаривать со всеми на 
одном языке.

К 35 годам за плечами Шойгу были четы-
ре построенных в Сибири завода. В Москве 
заметили молодого и энергичного управлен-
ца и предложили ему пост зампредседателя 
Госкомитета РСФСР по архитектуре и строи-
тельству. Не привыкший к кабинетной работе 
Шойгу тяготился новой должностью и собрался 
было уехать обратно на сибирские стройки, 
но неожиданно ему предложили возглавить 
создающийся Российский корпус спасателей. 
Шойгу, мечтавший о живой и активной работе, 
без промедления дал согласие.

Спустя много лет он шутит, что единствен-
ным активом новой структуры тогда был указ 
о его назначении: «И вот вышел я на улицу, в 
руках бумажная папка, а в ней указ о назначе-
нии. И все, надо начинать что-то делать. А нет 
ничего — ни помещения, ни расчетного счета, 
ни-че-го».

Уже в мае 1995 года, на землетрясении, при 
спасении жителей сахалинского Нефтегорска 
работали 25 самолетов, 24 вертолета, 66 авто-
машин и полторы тысячи спасателей. А к концу 
90-х Министерство по чрезвычайным ситуациям 
под его руководством превратилось в одно из 
самых мощных в мире ведомств спасателей со 
своей авиацией, робототехникой и вузами.

Но в начале 90-х времени на раскачку со-
вершенно не было. На обломках СССР вспыхи-
вали кровавые межнациональные конфликты, 
на урегулирование которых направляли руково-
дителя вновь созданного спасательного ведом-
ства. За годы работы команда Шойгу прошла 
через все «горячие точки» на постсоветском 
пространстве — осетино-ингушский конфликт, 
грузино-абхазскую войну, гражданскую войну в 
Таджикистане, боевые действия на территории 
Чечни и приднестровский конфликт.

Летом 1992 года, в самый разгар грузино-
южноосетинского конфликта, Шойгу без охраны 
приехал в Цхинвал. Методом «челночной ди-
пломатии», ежедневно проводя многие часы на 
встречах с противоборствующими сторонами, 
сумел прекратить кровопролитие. Именно ему 
принадлежит идея создать смешанные миро-
творческие силы, которые выступили тогда 
гарантом прекращения огня. 

Уже в июле 1992-го Шойгу отправляет в 
Приднестровье специальную экспедицию, в 
состав которой вошли мобильный госпиталь 
и подразделения, занимающиеся доставкой 
гуманитарной помощи.

А 31 октября 1992 года, когда в Пригород-
ном районе Северо-Осетинской ССР пролилась 
первая кровь, Шойгу прибыл во Владикавказ. 
На площади перед домом правительства воз-
мущенное местное население требовало от 
властей республики немедленной выдачи ору-
жия. Понимая, что это только усугубит конфликт, 
Сергей Шойгу вышел к разъяренным людям. 
Очевидцы вспоминают, что он каким-то не-
постижимым образом смог сразу успокоить 
толпу, после чего отправился в Назрань, где 
смог убедить власти Ингушской Республики 
не идти на дальнейшую эскалацию.

В 1995 году в Таджикистане Шойгу эва-
куировал русскоязычное население, которое 
бежало от преследования боевиков. Однажды 
радикалы в качестве заложника захватили его 
заместителя — генерал-полковника Геннадия 
Филатова. Вместе с ним в заложниках оказались 
два класса русских детей одной из душанбинских 
школ, а также несколько десятков русских жен-
щин. Боевики требовали немедленно вывести 
из Таджикистана подразделения российской 
армии. Тогда к командиру банды поехал сам 
Сергей Шойгу, который сумел договориться 
с боевиками об освобождении женщин и де-
тей, а потом и оставшихся заложников. Всего 
же российские спасатели тогда отправили в 
Россию более 150 железнодорожных составов 
с беженцами.

Сегодня многие вспоминают, что в разру-
шенном Грозном 96-го прекращался огонь, как 
только поступала информация, что по улицам 
движется белый БТР Шойгу. Этот цвет тогда 
стал символом гуманитарных конвоев, кото-
рые оказывали помощь всем нуждающимся. 
Люди Шойгу отыскивали в подвалах мирное 
население, эвакуировали раненых и больных, 
развозили продукты, теплые вещи и медика-
менты. Он смог договориться, чтобы войска 
и боевики синхронно прекращали огонь ради 
нескольких «часов тишины», во время которых 
его люди могли беспрепятственно помогать 
мирному населению. 

Из Грозного Шойгу организовал вывоз де-
тей, которые направлялись на реабилитацию и 
лечение в черноморские санатории. Авторитет 
российских спасателей был настолько высок, 
что за оба чеченских конфликта там не погиб 
ни один сотрудник ведомства.

Колоссальный опыт урегулирования воору-
женных конфликтов на постсоветском простран-
стве был им использован и в недавней операции 
по оказанию содействия сирийской армии в 
освобождении Восточного Алеппо. Этот опыт 
уже изучается в кузницах военных кадров как 
пример образцовой военно-миротворческой 
операции в городе, когда под огнем боевиков 
была организована помощь и эвакуация десят-
ков тысяч находившихся в заложниках мирных 
жителей.

…В мае 2012 года Сергей Шойгу возглавил 
Московскую область. Его губернаторство было 
недолгим. Уже в ноябре он по решению Прези-
дента РФ Владимира Путина снова надел мун-
дир, вступив в должность министра обороны.

Можно бесконечно много описывать широту 
его достижений на этом посту. Но правильнее 
всего будет сказать кратко: он вернул нашей 
стране гордость за свою армию.

Его одинаково заботят и армейский быт, и 
боевая подготовка, и перевооружение армии. 
Мы уже привыкли к регулярным внезапным про-
веркам боеготовности, возобновлению наборов 
в военные вузы, появлению научных и спор-
тивных рот и забыли, что такое «стреляющие» 
деньги на сигареты солдаты или бесквартирные 
офицеры. 

Шойгу буквально заставил российских во-
енных поверить в себя, что мы впервые увидели 
во время «крымской весны». Говорят, что в те 
дни он редко покидал свой рабочий кабинет, 
вникая во все нюансы происходящего и прини-
мая решения, позволившие сохранить в Крыму 
мир. Именно в марте 2014 года за нашими во-
енными прочно закрепилась слава «вежливых 
людей», которая шлейфом их сопровождает и 
сегодня в Сирии, где они защищают, помогают 
и… спасают. 

Так из чего состоит феномен Шойгу? Ответ-
ственность, целеустремленность, воля, умение 
объединять людей и добиваться результата, а 
также прекрасное чувство юмора есть у многих. 
Но в случае с Шойгу в этой палитре должен быть 
еще один важный ингредиент — неиссякаемое 
желание служить своей стране.

Отдел силовых структур.

Не допустить распространения идеологии 
экстремизма и терроризма в молодежной 
среде может только опора на базовые де-
мократические ценности, считают в ЮНЕ-
СКО. Да, мы уважаем чужое мнение, но наша 
терпимость кончается там, где нам навя-
зывают чужие ценности, сформулировал 
российский подход замминистра культуры 
Владимир Аристархов. За столкновением 
мнений на Межминистерском форуме ЮНЕ-
СКО «Образование как основа эффективной 
политики по формированию устойчивости 
детей и молодежи к идеям радикализма, 
экстремизма и насилия», прошедшем на 
площадке Московского международного 
салона образования, следил «МК».

С тем, что в молодежную среду по всему 
миру пытается проникнуть идеология экстремиз-
ма и терроризма, согласны все. А вот борется с 
этим мировым злом каждая страна на свой лад: 
единого рецепта пока, увы, не существует. 

К примеру, ЮНЕСКО, как свидетельствуют 
исследования, представленные на форуме чи-
новниками этой международной организации, 
по-прежнему делает главную ставку на демо-
кратические ценности во главе с толерантностью 
и поликультурностью. В России же в основном 
полагаются на то, чего не знают системы образо-
вания англо-американской модели, коей сегодня 
придерживается большинство развитых стран 
мира, — воспитательный компонент образования. 
И разницу в подходах усугубляет отсутствие во 
многих языках самого слова «воспитание» в этом 
смысле, напомнил замминистра образования и 
науки России Вениамин Каганов.

По-разному, как оказалось, мы видим и 
корни процесса радикализации молодежи. В 
ЮНЕСКО говорят о побочном результате процес-
са глобализации. В России — об отсутствии аль-
тернативы идеологии экстремизма, разъяснил 
замминистра культуры Владимир Аристархов:

— Многие становятся приверженцами экс-
тремистской идеологии за неимением лучшего. 
Вон в СССР никакого экстремизма не было! И 
вовсе не потому, что сегодня правоохранитель-
ные органы стали хуже работать, — напротив, 
сейчас они работают намного эффективнее! А 
вот идеологически терроризму сегодня ниче-
го не противопоставлено. Так что необходимо 

воспитывать у молодежи мировоззрение, осно-
ванное на системе традиционных ценностей и 
чувстве причастности к великой истории своей 
страны. Да, мы уважаем чужое мнение и осужда-
ем насилие. Но наша терпимость кончается там, 
где нам навязывают чужие ценности!

Пестроты складывающейся картине до-
бавляют специфические проблемы борьбы с 
идеологией терроризма и экстремизма, имею-
щиеся в каждой стране.

В Сирии, например, рассказал министр про-
свещения этой страны Газван Альвас, из 22 тыс. 
школ, существовавших до войны, уцелели лишь 
14 тыс., а из 6 млн тогдашних школьников — менее 
4 млн. Полтора миллиона сирийских школьников 
стали беженцами, еще полмиллиона находятся 
на территориях, контролируемых террористами. 
И «под чьим влиянием они находятся, а также как 
это скажется на других странах мира, включая 
нашу, неизвестно», отметил Каганов.

Или взять Абхазию. За последние 5 лет, рас-
сказал министр образования этой непризнанной 
республики Адгур Какоба, Интернет принес в 
его страну такие невиданные прежде вещи, как 
потеря традиционного уважения молодежи к учи-
телю. И переломить ситуацию абхазцы решили 
по примеру России — введением в школьную 
программу предмета о моральных и духовных 
ценностях, традиционных для Абхазии. 

Тем же путем, как оказалось, двинулась и 
Киргизия. Да и вообще, настало время «раз-
работать новую, интернациональную систе-
му образования как средство общей борьбы 
с терроризмом во всем мире, — подытожил 
министр образования Таджикистана Нуридан 
Саид Саид. — Поодиночке с этой бедой никто 
не справится!» 

— Тема противостояния проникновению 
идеологии терроризма и экстремизма в моло-
дежную среду становится все более актуальной, 
ведь дети, молодежь являются самой уязвимой 
частью населения для злоумышленников — иначе 
их и не назовешь! — подвела итог российский ми-
нистр образования и науки Ольга Васильева.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Но помимо высокого профессионального 
статуса народная артистка еще и мама, и бабушка. 
И в доме ее иначе как нанонародной не называют. 
За что? И вообще, какая она вне сцены? О своей 
знаменитой бабушке «МК» рассказывает ее внучка 
— молодая актриса Театра имени Маяковского 
Полина Лазарева, талантливо продолжающая 
знаменитую актерскую династию.

— Полина, скажи, работать на одной сце-
не с бабушкой сложно или, наоборот, лучше 
не бывает, когда свои рядом?

— Работать вместе с бабушкой одно удо-
вольствие, хотя поначалу у меня и были некоторые 
опасения. Да, мы уже играем вместе в спектакле 
нашего худрука Миндаугаса Карбаускиса «Таланты 
и поклонники» (Полина играет молодую актрису 
Негину, а Светлана Немоляева — ее мать, простую 
женщину Домну Пантелеевну. — М.Р.). Но туда 
я вводилась (премьеру выпускала Ира Пегова), 
поэтому полноценного репетиционного процесса 
как такового у нас вместе не было.

— Неужели все так гладко протекало под 
крылом у бабушки?

— Ну, была проблема, что в «Талантах», что 
в «Бешеных деньгах». У нас там скандальные 
сцены — мы все время ругаемся, да я вообще 
на нее там ору и нападаю. А мне было страшно 
хватать бабушку за руки, она же такой одуван-
чик. Но потом вошла во вкус и теперь с большим 
удовольствием это делаю. Хотя на самом деле у 
нас в жизни никогда не случается конфликтов, и 
в этом смысле сложно черпать для роли негатив 
из собственного жизненного опыта. В общем, 
справиться со всеми сложностями мне очень по-
могла именно бабушка. До сих пор после каждого 
спектакля она подробно разбирает, что я сделала 
хорошо, а над чем нужно еще подумать. В этом 
плане мне можно только позавидовать, что у меня 
такой выдающийся актерский тренер!

— А ты уже почувствовала, что актерская 
профессия — это конкуренция, ревность и она 
не делает различия между родственниками? 
Знаю случаи, когда жена била, правда, уже 
за занавесом, своего мужа букетом цветов. 
И только за то, что ему, а не ей на поклонах 
больше цветов досталось.

— Нет, такого у нас никогда не бывает. Мы в 
семье очень болеем друг за друга, переживаем, 
а цветы… Вот на последней премьере было много 
наших знакомых, так они принесли столько цветов, 
что хоть на Киевский рынок потом иди.

Но... хотя мы и служим с бабушкой в одном 
театре, я стараюсь развиваться отдельно, са-
мостоятельно и лишний раз не давать повода 
упрекнуть себя в том, что я «бабушкина внучка», 
«дитя талантливых родителей» и что в премьер-
ном спектакле «Бешеные деньги» (Светлана Не-
моляева играет Чебоксарову, а Полина Лазарева 
— Лидию. — М. Р.), приуроченному как раз к ее 
юбилею, одну из главных ролей опять доверили 
ближайшей родственнице юбилярши, то есть мне. 
Кстати, забавно, что наш режиссер Анатолий Шу-
льев, когда принес распределение ролей Миндау-
гасу Карбаускису, не знал, что мы родственницы. 
Конечно, сложно в это поверить, но слышать это 
было все равно очень приятно.

В конце концов, каждый со своими комплек-
сами борется самостоятельно. Я же понимаю, что 
все разговоры о династии, фамилии и прочем 
будут преследовать меня всегда. Так что стараюсь 
не зацикливаться на этом и доказывать право 
на свое место в труппе работой, а это процесс 
не быстрый. Пока же судьба, как мне кажется, ко 
мне благосклонна, и у меня есть возможность в 
театре пробовать.

А что касается репетиций «Бешеных денег»... 
Да все было очень увлекательно и неожиданно с 
самой первой читки. Помимо того что Немоляева 
— выдающаяся актриса и потрясающая партнер-
ша, для меня в первую очередь она моя бабушка, 
и работать вместе нам очень даже комфортно — я 
об этом уже сказала. У нас прекрасные отношения, 
мы много времени проводим вместе, и, как мне 
кажется, наша близость работает на спектакль: 
мы хорошо друг друга знаем и чувствуем.

— Я правильно понимаю, что проблема 
отцов и детей — это не проблема и тебя, в 
общем, не касается?

— Так сложилось, что у нас крепкая семья и 
для всех нас домашний круг очень важен. Конечно, 
случаются и конфликты, и какие-то споры (порой 
довольно громкие, потому как у всех хорошо по-
ставленные голоса и темперамент яркий), но в 
глобальном смысле у нас никогда не было проблем 
отцов и детей или трудностей взаимоотношений 
между тещей и зятем или невестки со свекровью. 
И это большое счастье, когда есть такой крепкий 
тыл, где тебе быстро поставят мозги на место, 
если вдруг занесет. По-настоящему порадуются 
за твои успехи и всегда поддержат в трудную 
минуту.

— А вообще, артистки — хорошие бабуш-
ки? Ведь эта профессия предполагает заци-
кленность на себе, на своем внутреннем мире, 

а тут — ребенок: кашу вари, корми его, гуляй 
с ним. Твои первые впечатления о бабушке? 
Что помнишь?

— Когда я родилась, мы вообще жили все 
вместе, и, просыпаясь, первым делом я бежала 
к бабушке. Несмотря на актерский образ жизни, 
который предполагает вечернюю активность, 
она настоящий жаворонок и всегда встает очень 
рано. Так что во сколько бы я ни вскочила, всег-
да находила ее бодрствующей, активной. Она 
уже делала зарядку или раскладывала пасьянс. 
Кстати и сейчас эти бабушкины привычки не из-
менились, только вот карты она раскладывает 
теперь в айпаде или на телефоне. За что дома в 
шутку мы зовем ее нанонародной.

— Хочешь сказать, что Светлана Влади-
мировна с гаджетами на «ты»?

— Ну, может быть, и не совсем на «ты», но она 
читает в Интернете новости, умеет отправлять мне 
эсэмэски. Иногда от нее вдруг получаю такое: «Не 
могу говорить, я за рулем».

— До сих пор водит?
— Нет, это у нее в телефоне нажимается ша-

блон сообщения. Еще она из Интернета достает 
информацию по своему декупажу. Она же в дет-
стве очень хорошо рисовала, родители мечтали, 
чтобы она пошла по художественной линии, но 
она пошла в артистки, о чем никто и не пожалел. 
Да, она сих пор делает декупажи — у нас на даче 
все шкафы в цветочках и розочках.

— Какое ее качество для тебя кажется 
недостижимым?

— Бабушка 
всегда хорошо 
выглядит, и для 
меня она такой об-
разец женственности 
и профессионализма. 
Несмотря на внешнюю 
хрупкость и эфемерность, она 
обладает железной волей и стальным 
характером. Для меня это сочетание ну совсем 
непостижимо, но тем не менее так оно и есть.

— Когда ты в первый раз увидела бабуш-
ку на сцене? Твои чувства по этому поводу? 
И какая у тебя любимая роль бабушки — в 
театре и в кино?

— Так трудно сказать про первые свои ощу-
щения от бабушки на сцене, потому что меня 
с детства брали в театр, на гастроли — я там 
проводила все время. И мне вообще ужасно нра-
вилось идти с бабушкой в театр, тусоваться в ее 
гримерке, что-то там делать, например пудру 
размешивать или просто любоваться костюмами. 
Я с ума сходила от вида трюмо на гримерном 
столике — такая магическая вещь. Кстати, была 
и остается такой для меня.

А что касается бабушкиных ролей… Да много 
нравится. Вот «Таланты и поклонники» или «Бе-
шеные деньги». Или вот в спектакле «Кант»: она 
только снимает головной убор и проходит так 
просто по кругу со своей белой шевелюрой — ну, 
казалось бы, что такого? А впечатление сумасшед-
шее, объяснить не могу, но точно знаю, что этому 

научиться нельзя. А в кино нравятся роли ее и в 
«Гараже», и в «Служебном романе». Там она не-
счастная такая идет с этими пакетами, арбузом… 
Сколько раз видела, но если снова показывают по 
телевизору, просто зависаю. А еще мне нравился 
в детстве фильм «Ослиная шкура», бабушка там 
тоже играла.

— Скажи честно, бабушка отговаривала 
тебя в актерки подаваться?

— Бабушка ни разу, а папа отговаривал, и я 
ужасно на него обижалась: я подумала тогда, что 
он не верит в меня. Сейчас, когда мой младший 
брат Сережа готовится к поступлению, я понимаю, 
что это была такая боль за близкого человека, 
поэтому и отговаривал. Ведь папа тоже, по сути, 
всю жизнь свою с детских лет провел в театре, 
многое знает.

— Кстати, а как ты ее в театре, при всех, 
зовешь — бабушка, Светлана Владимировна 
или просто Света? В актерских семьях приня-
то, как правило, обходиться без слова «бабуш-
ка», чтобы не подчеркивать возраст? Светлана 
Владимировна — типичная бабушка?

— Я всегда называла ее бабушкой и продол-
жаю называть так даже на репетициях — многих 
это забавляет. А бабушка она и есть бабушка — со 
сказками на ночь, с блинами на завтрак и разго-
ворами о теплой одежде зимой. Даже когда твоя 
бабушка — Светлана Немоляева.

— Внуки всегда знают слабые места 
родственников. Ты знала в детстве слабое 
место своих знаменитых бабушки и дедушки? 
Пользовалась?

— Несмотря на свой звездный статус и вос-
требованность, для меня всегда находилось вре-
мя и внимание. Все всегда много работали, но 
меня часто брали с собой на гастроли, на фести-
вали, и любая поездка на море не обходилась без 
меня. Я вообще росла в атмосфере всеобщего 
обожания и поклонения маленькой аферистке и 
пользовалась этим положением бессовестно. 
Все крутилось вокруг меня, до сих пор удивля-
юсь — как в такой разлагающей обстановке я 
не выросла мерзкой, избалованной девчонкой? 
Просто не понимаю.

Честно, мне можно было все — лежа есть в 
кровати то, что в 90-е годы трудно было достать. 
Можно было душить в объятиях кошку, а ино-
гда и спать на ней, используя вместо подушки. 
Можно было потребовать аленький цветочек или 
волшебную палочку, а если обыкновенного вол-
шебства мне почему-то предоставить не могли, то 
компенсировали игрушками, куклами и платьями, 
что было равнозначно чуду в то время.

— Бабушка хорошо готовит?
— Замечательно, но сейчас ей лень. Разве 

что на Новый год — оливье там с тер-
тым яблочком, рябчики и, конечно, 

блины — я точно знаю, что никто 
в мире таких блинов не делает. 

Мы с братом с ума сходим по 
ним.

— А любимое вы-
ражение у бабушки 
какое?

— Да не знаю… 
«Противная девчонка» — 
так она меня называет, 
если сердится на меня. 
Но честно, мы никогда с 
ней не поссорились.

— Кто в семье твой 
главный учитель по 

жизни — родители или 
бабушка?

— Как-то так повелось у 
нас, что воспитанием моим ни 

бабушка, ни дедушка никогда не 
занимались, и считалось, что для 

этого есть родители. Так что все мое вре-
мяпрепровождение с ними было сплошным 

праздником. Но вообще, со временем понимаешь, 
что умение любить — это тоже особый талант, я же 
наблюдала это с детства. И теперь, во взрослой 
жизни, очень хочется воссоздать это ощущение 
абсолютного счастья. Я убеждена, что научить 
чему-то можно только личным примером. В моем 
случае я восхищаюсь бабушкой и во многом меч-
таю быть на нее похожей.

— В честь бабушки в Театре им. Маяков-
ского будет устроен праздник — спектакль, 
поздравление или капустник готовят. Какую 
песню или композицию ты исполнила бы для 
нее? Все знают: Полина Лазарева шикарно 
поет джаз.

— Трудный вопрос. Может быть, не совсем 
джаз, а ее любимый фокстрот «Утомленное солн-
це». Она любит вспоминать, как папа ее под эту 
музыку любил танцевать с ее мамой, то есть со 
своей женой. В этот день, я знаю, сначала будут 
«Бешеные деньги», а потом готовят ей какой-то 
сюрприз, но я не знаю какой — мне не говорят, 
чтобы не проболталась.

Марина РАЙКИНА.
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В Московском финансово-юридическом 
университете МФЮА подвели итоги конкурса 
молодежных научных проектов «Ботанический 
сад». В финальный этап конкурса прошли 
10 научных проектов-участников, которые 
оценивало профессиональное жюри. Рабо-
ты участников оценивались по нескольким 
номинациям. Самым интересным научно-
практическим проектом жюри признало 
работу студента, посвященную созданию 
всесезонного лыжно-биатлонного комплекса. 
А лучшей работой общественной направлен-
ности стал образовательный проект по по-
вышению этимологической и фонетической 
грамотности. Члены жюри говорят, что с каж-
дым годом работы участников становятся все 
более серьезными и затрагивают все больше 
сфер жизни нашей страны: проект лишний раз 
доказывает, что многие студенты отлично, не 
хуже профессиональных бизнесменов, раз-
бираются в организации своего дела и умеют 
оценить его общественный эффект.

В «БОТАНИЧЕСКОМ САДУ» РАСЦВЕЛИ ТАЛАНТЫ
РЕ

КЛ
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А

Познакомиться
с работами  участников конкурса

«Ботанический сад»
можно на сайте 

www.mfua.ru

Светлана Немоляева  
отмечает юбилей

c 1-й стр.
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Светлана Немоляева... Прелестная, 
изящная, хрупкая, точно хрусталь-
ная. Но все знают: случись что, она 

станет сильной и отважной. А ее мягкий 
голосок, который ни с каким другим не 
спутаешь, вдруг приобретет металли-
ческие нотки. Она прекрасная актриса с 
неповторимой индивидуальностью. Ли-
рическая героиня, которая умеет быть 
и трогательной, и смешной. До слез... И 
завтра со сцены коллеги и всякие прочие 
ответственные лица наговорят ей много 
замечательных слов — ведь юбилей! А 
она в этот вечер выйдет на сцену и сыгра-
ет главную роль в премьерном спектакле, 
устроенном в ее честь.

ДЛЯ НАНОНАРОДНОЙ

АРТИСТКИ

КАК ЗАЩИТИТЬ ДЕТЕЙ  
ОТ ИДЕОЛОГИИ ТЕРРОРА?
Россия и Европа решают эту задачу по-разному
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СИБИРСКИЙ ХАРАКТЕР

Во время «часов тишины» 
в Грозном, 1995 год.

В кабинете у председателя 
правительства  
В.С. Черномырдина.

Замуправляющего трестом 
«Саяналюминстрой» С. Шойгу на церемонии 
приема Саянского алюминиевого завода (в 
центре — министр тяжелой и транспортной 
промышленности С.Афанасьев и председатель 
Госстроя СССР И.Новиков).
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куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ ЧАСЫ, значки, статуэтки 
б/у куплю 
т. 8-499-394-74-84

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ, Штудер. 
Радиолампы,
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

❑ новогодние открытки 
и ёлочные игрушки б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ сваха 

т. +7-916-475-17-69

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000—5000 р. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

 отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42
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Этнические песни — особая история, связанная с 
обрядами, силой предков и некой магической при-
родной энергией, переходящей из рода в род, из 

поколения в поколение. Побывав, например, на крупней-
шем фестивале Питера Гэбриэла Womad, который внесен 
в Книгу рекордов Гиннесса, где собираются музыканты 
со всех стран мира, играющие национальную музыку, 
невольно начинаешь верить в их «сверхъестественную» 
силу. Испытать нечто подобное можно было и на пре-
зентации нового клипа группы Oyme «Vaya». 

Команда из Мордовии появилась на сцене в 2011 году. 
В переводе с эрзянского «ойме» значит «душа» — все более 
чем символично, потому что в каждой песне коллектива 
заложено свое переживание, одновременно уникальное 
и близкое, понятное каждому. Эрзя — этническая группа 
мордвы. Солистка группы Ежевика Спиркина — эрзянка и к 
тому же этнограф, так что углубление в удивляющие многих 
непросвещенных слушателей национально-творческие 
дебри оправданны. На сцене она как колдунья. Кажется, что 
в каждом жесте заклинание, а в каждом звуке — заговор. В 
общем, мурашки по телу. Все это, безусловно, увлекает и 
заставляет прослушать шоу на одном дыхании. Музыканты 
комментируют название группы, описывая ее: «Словно душа, 
многогранна и противоречива музыка Oyme». В репертуаре 
— народные композиции и причитания на мордовских на-
речиях, кроме эрзянского, на мокшанском и шокшанском. 
Фольклор — нерушимая основа. И держится все не только 
на необычном, ярком пении, но и на инструментальных 
наигрышах на аутентичных инструментах, этнографических 
экспедициях, благодаря которым участники группы стали 
заниматься реконструкцией древних обрядов и ритуалов, 
костюмов, инструментов. Непосредственно в звучании все 
это переплетается с элементами электронной музыки и даже 
рока: поле для эксперимента безгранично.

Артисткам пришлось «раскачаться» и постараться, 
прежде чем они воодушевили искушенных зрителей. В на-
чале программы барышни казались отрешенными от всего 
происходящего вокруг, даже когда инструменталисты играли 
партии, в которых вокалисткам можно было раствориться, 
устроив при этом пластическое шоу. Зато потом исполни-
тельницы загорелись, разошлись и показали публике, на что 
они способны на самом деле, заставив весь зал пуститься в 
пляс. В какой-то момент на площадке появились гуру world 
music — участники группы Deep Forest. Направление, в кото-
ром они продолжают развиваться уже много лет, называют 
этноэлектроникой, хотя здесь сложно определить четкие 
стилистические рамки, настолько многогранно творчество 
этих артистов. До сих пор ведутся споры, кто же все-таки 
первым создал самобытное направление world music — 
Питер Гэбриэл или все-таки Deep Forest? Здесь поклонники 
разошлись во мнениях, зато сами музыканты не конфликтуют 
между собой, не сражаются за пальму первенства и просто 
занимаются своим прекрасным делом. 

Oyme в свое время понравились мастодонтам Deep 
Forest, и так родилась любопытная коллаборация. В мае 
2016 Oyme приняли участие в российском туре зарубежных 
артистов в преддверии выхода нового альбома «Evo Devo», в 
котором девушки исполняют «Oyme’s Song» и «Simply Done», 
записанные с Deep Forest. Без них на презентации не обо-
шлось, как и без еще одного тандема — с певицей Диной Джо. 
Получилась гремучая смесь: барышни из Мордовии спели 
с исполнительницей из Казахстана композицию «Карелия». 
Впрочем, микс культур — типичная история для подобного 
музыкального направления. Дина с Ежевикой, обладающие 
совершенно разными характерами и темпераментами, ни-
чем не похожие друг на друга, прекрасно спелись на одной 
площадке, продемонстрировав без стеснения, кто во что 
горазд. Дина с первой ноты включается в происходящее, 
растворяется в музыке и берет из нее ту энергию, которую 
потом передает зрителям. Ежевика в этом смысле чуть 
больше похожа на актрису, играющую определенную роль, 
но чем больше наблюдаешь за ней, тем больше чувству-
ешь, насколько интуитивны ее действия на сцене, ее игра. 
Клип «Vaya» стал вишенкой на торте, главным акцентом 
программы, демонстрацией возможности группы — кому 
как ближе. Это очень красивое, качественное, фактурное и 
концептуальное видео, в котором, по словам Ежевики, соеди-
нились «индустриальное» мужское и «природное» женское 
(съемки проходили и на заброшенном заводе, и на берегу 
реки, и в полях — локации менялись). Оно стало дебютным 
для молодого режиссера Максима Быканова, снятым под 
руководством Алексея Дубровина и Элины Глазуновой. 
Звездным «гостем», принявшим участие в съемках, стал 
хореограф и танцовщик Марио Форелли из Cirque du Soleil. 
В клипе девушки танцуют и поют внутри огненного круга, 
солистка погружается в воду, снимая легкое белое платье. 
Там происходит еще много всего интересного. Чем-то ролик 
похож на ожившую картину — тем более в последнее время 
тема «оживших полотен» стала новым модным трендом сто-
лицы, но здесь все-таки совсем другая история, к которой 
добавляются необычная музыка и энергетика.

DEEP FOREST СОВЕРШИЛИ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ  
РИТУАЛ С OYME

Основатели жанра 
world music поддержали 
российских музыкантов

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Россия — страна не каких-то выду-
манных богатырей, а невероятных 
людей. Один Юрий Гагарин чего 
стоит! Вот на этой космической не-
деле наши олимпийцы и помечтали 
о полетах, а еще поставили под во-
прос свое происхождение: земляне 
или инопланетяне? Кто же еще мо-
жет найти на земле невесомость и 
своих клонов? А выбежать из бани 
прямиком в холодную воду? На своих 
страницах в соцсетях они признают-
ся: все дело в тренировках, усилиях 
и стремлениях. А что еще им удалось 
испытать на неделе, узнаете в нашей 
традиционной подборке. Поехали! 

1. КОСМИЧЕСКИЕ РУСАЛКИ 

Синхронистка Алла Шишкина на своем но-
вом фото парит в воде, вокруг рыбы, на заднем 
фоне стены подводного замка, а сама Алла 
в «золотых» одеяниях. Оказывается, таким 
необычным способом девушка попробовала 
себя в роли... космонавта! Кто не мечтал очу-
титься в невесомости, а для этого покинуть 
планету Земля? Совсем не нужно для этого 
никуда летать, надо всего лишь последовать 
словам Аллы Шишкиной: «Для того чтобы по-
чувствовать себя в невесомости, нужно просто 
прийти в бассейн, погрузиться на достаточную 
глубину, расслабиться и включить фантазию. 
Всем хорошего космического плавания! С 
Днем космонавтики!» Коллега Аллы Влада 
Чигирёва признается, что с раннего детства 
космос был ее мечтой и она не покидает син-
хронистку до сих пор: «Возможно, в качестве 
туристической программы, а может, родине 
нужно будет срочно отправить меня с этой 
планеты! Все началось с момента, когда в 
возрасте восьми или девяти лет мы с родите-
лями приехали в Звездный городок, на меня 
неизгладимое впечатление произвела история 
нашей космонавтики, сама идея невесомости, 
идея сверхлюдей, ведь действительно космо-
навты преодолевают колоссальные нагрузки, 
они сильны духом и телом, а также они очень 
умны и мудры. Поэтому я пока не хочу отпускать 
свою мечту... а что? По росту я прохожу!»

2. ДНЕЙ РОЖДЕНИЯ МНОГО НЕ БЫВАЕТ 
У кого-то День космонавтики, а у кого-то 

день рождения! Например, у папы и «самого 
любимого изобретателя и мечтателя» синхро-
нистки Маши Шурочкиной: «Там, где ты, там и 
звезды видны». На фотопоздравлении Маша 
скрепила две фотографии: свою детскую и 
фото именинника. Как говорится, попробуйте 
найти отличия! Маша — буквально копия папы: 
такая же улыбчивая и задорная. Кстати, 13 
апреля родилась и фигуристка Татьяна Навка. 
Ее коллега по льду Илья Авербух пишет: «Когда 
в 1995 году в Бирмингеме мы соперничали на 
льду, и ты была далеко впереди меня, невоз-
можно было представить, что наши жизненные 
дороги так тесно переплетутся... Мы с тобой 
прошли и огонь, и воду, и медные трубы! И я 
по-прежнему могу утверждать, что ты пре-
красный друг, сильная личность, настоящий 
профессионал и очень красивая женщина!» 

И еще об именинниках. 11 апреля по-
явилась на свет гимнастка Вера Бирюкова, 
олимпийская чемпионка, которой всего 19 
лет! Много воздушных шариков и еще боль-
ше поздравлений со всех уголков планеты: 
«Хочется еще раз поблагодарить всех за то, 
что сделали мне нереальное настроение и 
подарили очень много положительных эмоций 
в этот день!»

3. ПЛОВЧИХА И ВОЛЕЙБОЛИСТ 
В домашний бассейн и соревнователь-

ную среду из солнечного Бали вернулась 
пловчиха Юлия Ефимова. С 10 по 14 апреля 
в Москве проходил чемпионат России. Здесь 
Юлия выступила с лучшим результатом сезона 
в мире на дистанциях 50 и 200 метров. Девуш-
ка отобралась на чемпионат мира, который 
пройдет в июле этого года в Будапеште, а еще 
познакомилась с российской актрисой Екате-
риной Шпицой: «Всегда приятно, когда за тебя 

болеют, а когда такие 
люди — вдвойне! Спа-
сибо, рада знакомству!» 
Кстати, если у Юлии-
проблем с перелетом 
возникнуть не могло, то 
Егору Клюке повезло с 
местом в самолете. Его 
длинные волейбольные 
ноги смогли полностью 
выпрямиться благодаря 
комфортному месту ря-
дом со стюардессой. А 
после такого приятного 
полета Егор с командой 
занялся еще более при-
ятным занятием: погу-
лял по Парижу. 

4. НАШЛА СЕБЯ ДВАЖДЫ 

На этапе Кубка мира по спортивной 
гимнастике в многоборье в Англии Ангелина 
Мельникова не только показала свое мастер-
ство, но и нашла себя. Сначала на плакате 
рядом с украинским гимнастом Олегом Вер-
няевым, а потом и себя картонную. Копия 
Ангелины настолько похожа на саму девушку, 
что не сразу получается понять: кто из них на-
стоящая? Вот и в комментариях пользователи 
пишут: «Сначала не поняла, где стойка, а где 
ты», «Одна Ангелина хорошо, а две лучше», 
«Пора взять себя в руки!» А теперь ужасное 
известие для поклонников гимнастки: найти 
посты Ангелины в лентах временно не удастся. 

Как пишет ее коллега Седа Тутхалян, «она 
решила удалить приложение и теперь стра-
дает». И действительно, новых публикаций 
не было уже 5 дней. 

5. АХ ТЫ СИЛУШКА БОГАТЫРСКАЯ! 
— Лыжню! Лыжню! 
— просит боксер 
Денис Лебедев у 
своего «операто-
ра». Попарившись 
в бане, спортсмен 
вышел на улицу, 
сбросил полотенце 
и с криком прыгнул в 
водоем, чтобы осту-
дить тело. То, на что 
даже смотреть хо-
лодно, спортсмен 
обозначил просто: 
«водные процеду-
ры». А вот биатло-
нист Антон Шипулин 
лыжню не просит и 
после закрытия 

лыжного сезона открывает другой, «квадросе-
зон»: «Так устал после сезона, что было просто 
необходимо выехать на природу. Получилось 
очень здорово!» На видео призер Кубка мира 
гоняет по льду на квадроцикле: «Вот это на-
стоящий драйв!» Компанию наших невероят-
ных спортсменов-
мужчин разбавляет 
очаровательная 
художественная 
гимнастка Вера 
Бирюкова. Хрупкая 
девушка сменила 
прыгалки с була-
вами на пистолет и 
под таким серьез-
ным фото написа-
ла мотивирующий 
комментарий: «Че-
ловек без цели — 
что пистолет без 
прицела. В жизни 
нужно попробовать 
все». 

6. ВЫЗОВ ОТ АНТОНА 
Совсем скоро в России стартует футболь-

ный Кубок Конфедераций-2017. Вклад в победу 
российской сборной сделал и Антон Шипулин: 
«Тёма! Принимай вызов! Я знаю, что на са-
мом деле ты хочешь стать биатлонистом, а не 
футболистом, поэтому, если забьешь 5 мячей 
на Кубке Конфедераций, я подарю тебе свою 
лучшую пару лыж! А стрельбу тебе подтянем!» 
Такое соблазнительное предложение Антон 
сделал Артему Дзюбе. И если одни болельщики 
отнеслись к такому заявлению положительно и 
даже с юмором,  то иные посмотрели на «5 го-
лов» пессимистично: «Ему проще купить лыжи, 
чем забить», «Думаю, он даже 2 не забьет, хотя 

я патриотка и болею за сборную России», «Мог 
бы спокойно сказать, что квартиру подаришь, 
все равно ничем не рискуешь». Что же, будем 
смотреть за игрой Артема. 

7. ПЕРСОНАЛЬНЫЙ ЗАЛ СЛАВЫ 
Фигуриста Алексея Ягудина включили 

в Зал славы фигурного катания, который на-
ходится в Колорадо-Спрингс, США. Выразив 
благодарности всем, кто отдал свой голос, 
Алексей признался, что по большому счету 
ему все равно: «Я стараюсь жить не прошлым, а 
настоящим, в котором моей основной победой, 
моим Залом славы является крепкая семья, две 
очаровательные дочки. Это круче всего!» Сей-
час же настоящим Алексея является семейный 
отдых в Таиланде, куда чета Ягудиных прибыла 
в День космонавтики. Кстати, Илья Авербух до-
бавил к поздравлениям «политическую речь»: 
«Такие события — это мостики между нашими 
странами, которые крепче лжи, льющейся от 
тех, кому эти мосты не нужны! Перед талантом 
все безоружны!» 

Сам же Авербух стал послом Сочи, одного 
из городов, где пройдут матчи чемпионата 
мира по футболу-2018: «Вероятно, стоит уже 
подавать на «сочинское» гражданство, ведь 1/3 
года я провожу именно тут. За 4 года уже чув-
ствую себя как дома!..» Потом Илья направился 
в Санкт-Петербург, где его встретила «пре-
красная весенняя погода» со снегом: «Реалии 
Питера, но к 21 апреля обещали, что погода 
будет благосклонна». Одна девушка в ком-
ментариях поинтересовалась у Ильи: «Людям, 
которые по полжизни проводят на льду, тепла 
и солнца хочется раза в три больше?» На это 
фигурист ответил: «По сравнению с нынешней 
погодой каток — курорт!» А где может быть еще 
теплее, чем на катке? В царской ложе Мариин-
ского театра (на фото)! Илья выложил целую 
видеоэкскурсию: «И не Царям иногда везет. 
Ощущения, что прикоснулся к истории! Сюда 
еще не ступала нога режиссера-постановщика 
ледовых шоу...» 

Анастасия ИЛЮШИНА.

Еще неделю назад мало кто знал о 
существовании Национальной сту-
денческой футбольной лиги (НСФЛ), 
а сегодня все СМИ пестрят громки-
ми текстами о ней. Причина — драка 
между игроками двух университетов, 
Уральского федерального (УрФУ) и 
Чеченского государственного (ЧГУ), 
в ходе которой серьезные повреж-
дения получил защитник екатерин-
буржцев Александр Тарасов. Он был 
доставлен в больницу, где диагно-
стировали перелом носа и закрытую 
черепно-мозговую травму. Несмотря 
на то что конфликт удалось погасить за 
несколько минут, судья принял тогда 
решение развести команды по раз-
девалкам. На месте событий побывал 
журналист «МК».
Львиная доля пути от метро до арены, 

где проходят матчи, пролегает по улице Бой-
цовой, что невольно возвращает мысли к 
произошедшему. Первым замечаю постра-
давшего Александра Тарасова. Не мудре-
но: опухшее лицо, заплывший левый глаз 
и сломанный нос. Но — с командой. Он всю 
игру просидит на скамейке запасных и будет 
подбадривать своих. Подхожу к главному 
тренеру команды УрФУ Сергею Банникову. 
Резюме беседы: «Александр чувствует себя 
нормально. Нос будут вправлять через не-
сколько дней. Сейчас большая гематома, 
надо, чтобы она спала. По поводу драки: 
всё на видео и записано со слов свидете-
лей. Будет собрание КДК, они разберутся 
и вынесут решение. Голословно обвинять 
никого не хочу». 

Между матчами находим друг друга с 
президентом лиги Андреем Стукаловым.

— Андрей Николаевич, для начала про-
комментируйте скандальный случай.

— Это мужчины. Они бьются так, что ис-
кры летят. Бывают стычки. На всякий случай 
всегда присутствует наряд полиции. Чечня и 
Урал рядом в турнирной таблице, претендуют 
на высокие места. Игра получилась напряжен-
ная. Фактически игровой момент перешел к 

словесной перепалке и потасовке. Итогом 
стала куча мала, где парню сломали нос. Но 
конфликт удалось погасить меньше чем за 
минуту.

— Почему не весь момент попал на 
видеозапись?

— Есть распоряжение убирать главную 
камеру, если случаются стычки. Но когда 
оператор понял, что он единственный сни-
мает происходящее, то сразу вернул. И все же 
полностью инцидент снять не удалось. Поэтому 
имеются только отрывок и свидетельские по-
казания. Откуда появилась информация, что 
игроков избивали ногами, я не знаю.

— Матч был прерван?

— Да. Главный арбитр принял решение 
развести команды и избежать продолжения 
матча. Я считаю, поступил он правильно. Начни 
он раздавать красные карточки направо и на-
лево, мы бы эту бучу могли и не успокоить. Но 
все нарушители переписаны судьей.

— Когда будет вынесен вердикт по 
этому делу?

— Наш турнир скоротечен, невозможно 
разобраться между играми. Удалений не было, 
и юридически лига не имеет права не допустить 
до сегодняшних матчей и уральцев, и чеченцев, 
принимавших участие в инциденте. 19 апреля 
соберется КДК. Они внимательно рассмотрят 
материалы и показания, огласят решение. 

Поймите важный момент. Конфликт случился 
исключительно на игровой, а не на нацио-
нальной почве. Команды УрФУ и ЧГУ живут 
в гостинице рядом. Они общаются. Если бы 
что-то было  серьезное, они бы устроили после 
игры такую бойню, что мы бы обалдели.

— Скажите, а какое наказание следует 
за драку?

— Давайте вместе посмотрим (открыва-
ет дисциплинарный регламент). За участие 
в драке дисквалификация не менее чем на 
6 матчей. Ничего придумывать не надо, все 
прописано. Нужно понимать: если идешь раз-
нимать и тебе «прилетело», потом кого-то уда-
рил, значит, уже участвуешь. КДК изучит все 

и решит. Если 30 человек принимали участие, 
всех дисквалифицируют. После случившегося 
нужно сделать выводы, чтобы такое больше 
не повторилось.

— Это первый подобный случай с кро-
вью и сломанным носом?

— Да, первый. Был эпизод, в котором 
ребята столкнулись головами и один очень 
сильно пострадал. Его даже на «скорой по-
мощи» перевозить нельзя было. Но там чисто 
игровой момент.

— Расскажите в двух словах о самой 
лиге.

— НСФЛ — это 16 университетов, игра-
ющих с сентября по май в новом формате. 
Каждый проводит домашний тур из 4 команд. 
Соревнование проходит в три дня, за которые 
все играют друг с другом. Результаты идут в 
общую таблицу. В итоге команда за пять турни-
ров встречается со всеми. Организована лига 
как некий социальный лифт для молодежи, все 
детство и юность занимавшейся футболом и 
не попавшей в клубы. Здесь можно получать 
специальность в университете и продолжать 
играть. Многих нужно довести, чтобы обросли 
мышцами и отточили навыки. Мы ведем ви-
деотрансляции, за ребятами могут наблюдать 
тренеры и подтягивать в свои клубы.

…После увиденного и прочитанного за 
последние сутки в голове роятся разные мыс-
ли. В нашей стране легко обвиняют и так же 
легко прощают. Происходит инцидент, два-
три месяца все стоят на ушах и выполняют 
работу с должным усердием, а спустя время 
расслабляются, и может произойти повтор. 
Важно, чтобы драка в студенческом футболе 
была единичным случаем. Для этого, на мой 
взгляд, нужно постоянное бдение каждого: 
игроков, тренеров, судей, организаторов, по-
лиции. Тогда стычки, без которых невозможно 
представить ни один командный вид спорта, 
будут легко гаситься и не приводить к грустным 
последствиям.

Денис ШВЕДКОВ.

ВНЕ  
ИГРЫ

СКАНДАЛ

Вы точно с нашей планеты? 
Спортсмены продолжают удивлять в соцсетях

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте  

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте  

Алла Шишкина.

Влада Чигирёва.

Длинные 
волейбольные 

ноги.

Антон Шипулин.

Денис Лебедев.

Вера Бирюкова.

Екатерина Шпица с Юлией Ефимовой.

ЗАЧЕТ ЗА СЛОМАННЫЙ НОС
Драка в студенческом футболе: «Конфликт случился на игровой,  

а не на национальной почве»
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— Мне, пожалуйста, суп с ки-
ноа, ролл с булгуром и смузи 
детокс.
— Бульон, кашу с хлебом и 
кисель? 
— Да.

Врач-рентгенолог, разогре-
вая курицу в микроволновке, 
по привычке говорит: «Не 
дышите».

Не напрасно трудятся рос-
сийские ученые в «Сколково». 

С помощью наномикроскопа 
они прочитали сноски в кре-
дитном договоре.

Анечке надоело большое коли-
чество спама в почте, и она ре-
шила завести новый электрон-
ный ящик. Но умный браузер 
переадресовал ей туда все 80 
тысяч непрочитанных писем.

— А у тебя кишка тонка! — орал 
маньяк, расчленяя очередную 
жертву.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью 
в Москве -2…0°, днем в Москве 1…3°. 
Местами гололедица; ночью облач-
но, осадки (снег, мокрый снег); днем 
облачно с прояснениями, местами 
небольшие осадки, ветер северный, 
северо-западный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.18, заход Солнца 
— 19.40, долгота дня — 14.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром и днем будет 
слабая геомагнитная буря, вечером 
небольшие возмущения.

ДАТсКий уГОлОК

Всемирный день гемофилии.
День ветеранов органов внутрен-
них дел и внутренних войск МВД 
России.
1877 г. — Лев Толстой закончил роман 
«Анна Каренина».
1912 г. — в России войска расстре-
ляли демонстрацию рабочих Ленских 
золотых приисков, пострадало свыше 
500 человек.
1946 г. — Франция признала незави-
симость Сирии.
1992 г. — за Россией закреплены два 
официальных названия — Российская 
Федерация и Россия.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Виктория Бекхэм (1974), дизайнер, 
певица
Валерия (1968), певица, народная ар-
тистка России
Всеволод Вуколов (1969), глава 
Роструда
Дженнифер Гарнер (1972), актриса, 
продюсер («Шпионка»)
Джон Морган (1837–1913), финансист
Торнтон Уайлдер (1897–1975), писатель 
(«Мартовские иды»)
Дмитрий Фикс (1962), кинорежиссер, 
продюсер («Бальзаковский возраст…»)
Николай Хомерики (1975), кинорежис-
сер, сценарист («Ледокол»)
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КРОссВОРД

ГОсТи

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Главный источник доходов 
на телевидении. 4. Кусочек разбитого зеркала. 
10. Залог недвижимости с целью получения 
долгосрочной ссуды. 11. Порядок букв, принятый 
в азбуке. 13. Звездочка, изображаемая спящим 
ребенком. 14. Кровавое сражение в старину. 
15. Чепуха и ерунда на французский лад. 16. 
Расширяющийся книзу удлиненный глиняный 
горшок для молока. 18. Кличка авторитета для 
Косого и Хмыря в советской кинокомедии. 20. И 
громоздкий предмет, и украинский народный му-
зыкальный инструмент. 22. Путешествие бродяги 
по белому свету. 23. Часть порта, заставленная 
контейнерами. 24. Часть войск, находящаяся 
впереди главных сил. 27. «Фора» любимчику. 30. 
«Член семьи» сотового оператора. 32. Любимая 
наживка рыбака. 34. Золотое кольцо в ухе цыган-
ки. 35. Пленник, продаваемый на рынке. 36. «Не-
доделанный» памятник. 38. Бревенчатая «короб-
ка» бани. 39. Географический пояс вечного лета. 
40. Неловкая служанка, часто бьющая хозяйскую 
посуду. 41. «Остепеняющая» двойка в математи-
ке. 42. Молоко или сыр в холодильнике.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Почтение на сленге под-
ростков. 2. Оптика, с помощью которой разво-
дят костер туристы. 3. Сельскохозяйственный 
инструмент на гербе Анголы. 5. И диск, и копье, 
и молот в легкой атлетике. 6. «ПМЖ» менеджера 
во время аврала. 7. Реестр землепользовате-
лей, подлежащих налогообложению. 8. «Желе» 
с говяжьим языком. 9. Пятнистый паук из рода 
черных вдов. 10. «Обилие» йода в организме. 12. 
Магазинная «тачка» покупателя. 17. Официальная 
расписка в принятии денег или вещей. 19. Водная 
процедура начинающего моржа. 20. «Пиратский» 
платок рокера. 21. Золотая кифара к образу 
Аполлона. 25. Тайна дерева, узнаваемая по его 
годовым кольцам. 26. Охотничье гладкостволь-
ное ружье, стреляющее свинцовыми шариками. 
27. Показ фильма, который еще никто не видел. 
28. Путь из лейтенанта в генералы. 29. «Физика», 
которую листает ученик. 31. Борец в синей куртке, 
коротких шортах и борцовках. 33. Маленький нос 
круглой формы. 34. Водный мотоцикл. 37. Урок 
рукоделия в школе. 38. Следующий этап после 
пика формы у спортсмена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пунктир. 4. Всплеск. 10. Подмена. 11. Отписка. 13. Волк. 14. Срыв. 15. 
Наследник. 16. Досада. 18. Сациви. 20. Канонир. 22. Вкладчик. 23. Кастрюля. 24. Нафталин. 27. 
Невезуха. 30. Адресат. 32. Сливки. 34. Салями. 35. Мегаполис. 36. Уход. 38. Скат. 39. Джунгли. 
40. Кислота. 41. Анамнез. 42. Чайхана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подвода. 2. Клок. 3. Измена. 5. Сфинкс. 6. Люкс. 7. Конвоир. 8. Масленок. 
9. Поединок. 10. Пластик. 12. Артикул. 17. Десантник. 19. Амбразура. 20. Качалка. 21. Расцвет. 
25. Антипод. 26. Норматив. 27. Настойка. 28. Хозяйка. 29. Уступка. 31. Мистика. 33. Имение. 
34. Ссылка. 37. Джем. 38. Стих.

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

КАКОВЫ ПЕРСПЕКТИВЫ 
РОССИЙСКО-АМЕРИКАНСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ?

В среду, 19 апреля, в 12.00, в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состо-
ится круглый стол на тему «Перспективы 
российско-американских отношений на фоне 
обострения ситуации в Сирии».

Удар, нанесенный вооруженными сила-
ми США по сирийской территории в ночь на 
7 апреля, и последовавшие за ним заявления 
американских руководителей осложнили и без 
того не безоблачные отношения Москвы и Ва-
шингтона. Вновь стала эксплуатироваться тема 
активной поддержки Кремлем президента Сирии 
Башара Асада. Насколько вероятно, что Россия 
и США все же найдут точки соприкосновения 

на сирийском направлении? Готова ли Москва 
«сдать» Асада Западу, дабы снизить напряжен-
ность на Ближнем Востоке? Что ждет российско-
американские отношения после визита в Москву 
госсекретаря США Рекса Тиллерсона? Эти и 
другие вопросы в ходе мероприятия обсудят 
эксперты: директор Института США и Канады 
РАН Валерий Николаевич ГАРБУЗОВ, начальник 
сектора проблем региональной безопасности 
Центра оборонных исследований РИСИ Сергей 
Михайлович ЕРМАКОВ, заместитель директора 
Института стратегических исследований и про-
гнозов Дмитрий Александрович ЕГОРЧЕНКОВ 
и др.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

В канун празднования 72-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную 
подписку на газету «Московский комсомолец»  
на 2-е полугодие 2017 года в Центрах социального 
обслуживания населения Москвы и Подмосковья. 

Вся информация о подписке в «МК» с датой выхода  
11 апреля и по телефону редакции: 8(495)665-40-80

18 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Перерва», Новочеркасский бульвар, д. 53
ЦСО «Южнопортовый»,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
ЦСО «Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
ЦСО «Измайлово»,  
ул. Первомайская, д. 3, к. 1
ЦСО «Северное Измайлово»,  
Щелковское шоссе, д. 24
ЦСО «Гольяново», ул. Новосибирская, д. 3
ЦСО «Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
ЦСО «Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1 (ОДП)
ЦСО «Котловка», Севастопольский пр-т, д. 51
ЦСО «Ясенево», ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
19 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
ЦСО «Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5Б
ЦСО «Покровское-Стрешнево»,  
ул. Подмосковная, д. 5
ЦСО «Марьино», ул. Люблинская, д. 159
ЦСО «Северное Медведково»,  
Студеный проезд, д. 4, к. 2
ЦСО «Свиблово», проезд Нансена, д. 12, к. 1
ЦСО «Таганский»,  
ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
ЦСО «Соколиная гора», ул. Буракова, д. 17/2
ЦСО «Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
ЦСО «Академический»,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
ЦСО «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
20 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
ЦСО «Тимирязевский»,  
ул. Тимирязевская, д. 10/12
ЦСО «Печатники»,  
ул. Гурьянова, д. 49

ЦСО «Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
ЦСО «Новогиреево»,  
ул. Кусковская, д. 23, к. 2
ЦСО «Преображенское»,  
ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
ЦСО «Некрасовка»,  
ул. Рождественская, д. 21, к. 5
ЦСО «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
ЦСО «Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1
ЦСО «Бирюлево Западное», Медынская, д. 11а
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
21 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Головинский», ул. Онежская, д. 2, у ЦСО
ЦСО «Можайский», ул. Гришина, д. 8, к. 3
ЦСО «Крылатское»,  
Рублевское шоссе, д. 36, к. 2
ЦСО «Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, к. 3
ЦСО «Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
ЦСО «Лосиноостровский»,  
ул. Магаданская, д. 9, к. 3
ЦСО «Савелки», г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло
ЦСО «Ломоносовский»,  
Ленинский проспект, д. 87
ЦСО «Обручевский»,  
ул. Новаторов, д. 36, к. 5
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, 
редакция «МК»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, ЦСО
22 апреля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца, ЦСО
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б, ЦСО
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, ЦСО
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17,  
1-й этаж жилого дома, ЦСО
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, ЦСО
СЕРГИЕВ ПОСАД,  
пр-т Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
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Вся информация о подписке в ЦсО по телефону редакции: (495) 665-40-80.

В канун празднования 72-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне редакция «МК» приглашает всех читателей 

оформить редакционную подписку на газету «Московский комсомолец» 
на 2-е полугодие 2017 года в Центрах социального обслуживания 

населения Москвы и Подмосковья. Ждем всех по адресам:

КО ДНЮ ВЕлиКОй ПОБЕДЫ РЕДАКЦиОННАЯ ПОДПисКА НА «МОсКОВсКий КОМсОМОлЕЦ»!

Вечером того апрельского дня 1917 года 
особый поезд, проделавший большой путь че-
рез разорванную войной Европу, прибыл на 
Финляндский вокзал в Петрограде. Началась 
пасхальная неделя. Газеты не выходили, заводы 
не работали. Но революционный город устроил 
пассажирам, прибывшим из далекой заграницы, 
торжественную встречу. 

Надежда Константиновна Крупская вспоми-
нала, что ее муж этого совершенно не ожидал. 
Накануне с финско-шведской границы он теле-
графировал сестрам, чтобы не забыли встретить 
и заодно оповестили товарищей по партии: 
«Приезжаем понедельник ночью. Сооб-
щите «Правде». 

Владимир Ильич Ленин не 
предполагал, что его ждут. Во-
обще не знал, как его примут. Он 
отсутствовал на родине десять 
лет. Все годы на чужбине он 
оставался всего лишь лиде-
ром небольшой эмигрантской 
группы. Плохо представлял 
себе, что творится в России 
после февральской револю-
ции. Потому они с женой были 
потрясены приемом.

«Встречать его пришли 
тысячи рабочих и работниц, — 
рассказывала Крупская. — Вся 
площадь перед Финляндским вок-
залом была залита народом. Пло-
щадь освещалась движущимися лучами 
прожекторов. На перроне стоял, выстроившись 
вдоль всей платформы, почетный караул».

Играли три оркестра! Спели «Варшавянку», 
«Замучен тяжелой неволей» и «Интернационал» 
— по просьбе Ленина. Владимир Ильич внезапно 
осознал, что он, много лет томившийся в эми-
грации, — народный вождь, чье слово значимо 
для огромного числа людей. Значит, есть кому 
воплотить в жизнь идеи, которые он вынашивал 
почти два десятилетия. В этот день решилась 
судьба России.

ПОЧЕМУ НЕМЦЫ  
ИХ ПРОПУСТИЛИ
В эмиграции русские революционеры ощу-

щали себя вполне уютно.
«В те времена безоговорочно соблюдалось 

право на политическое убежище, — с груст-
ной иронией писала уже после революции вы-
нужденная бежать от большевиков Зинаида 
Шаховская из старого княжеского рода. — Ни 
Франция, ни Англия, ни Швейцария не думали о 
выдаче или хотя бы о высылке врагов царского 
режима. Охранка и не помышляла о политиче-
ских похищениях, вошедших в обычай при Со-
ветах. Те, кто занят за рубежом организацией 
государственного переворота в России, — со-
вершенно спокойно курсируют через границы 
и смеются над жандармами. Тирания царизма 
в свете всех прочих, более поздних тираний, 
выглядит вполне безобидной».

После Февральской революции Ленин отча-
янно стремился в Россию. Было два пути — через 
Англию и через Германию. Понимал: англичане 
(союзники России) откажутся пропустить рус-
ских социалистов, противников войны, через 
свою территорию. Так, может быть, немцы по 
той же причине пропустят? 

Писал любимой женщине и соратнику Инес-
се Арманд:

«В такие моменты, как теперь, надо уметь 
быть находчивым и авантюристом… Есть много 
русских богатых и небогатых русских дураков, 
социал-патриотов и т.п., которые должны попро-
сить у немцев пропуска — вагон до Копенгагена 
для разных революционеров.

 Почему бы нет?..
 Вы скажете, может быть, что немцы не да-

дут вагона. Давайте пари держать, что дадут!»
 Очень щепетильный в вопросах морали 

меньшевик Юлий Мартов предложил обменять 
русских эмигрантов на интернированных в Рос-
сии немцев и австрийцев. Швейцарский социа-
лист Фриц Платтен взял на себя все хлопоты. В 
Берлине согласились. Не потому, что немецкой 
разведке удалось заагентурить русских эми-
грантов. Возвращение в Россию очевидных про-
тивников войны было на руку Германии. Немцам 
и вербовать никого не надо было!

 В Берлине жаждали сепаратного мира с 
Россией. 29 марта 1917 года канцлер Теобальд 
фон Бетман-Гольвег говорил в рейхстаге:

 — У нас нет ни малейших оснований враж-
дебно относиться к борьбе русского народа за 
свободу или желать возвращения автократи-
ческого старого режима. Наоборот, мы хотим, 
насколько это в наших силах, помочь нашему 
восточному соседу в деле строительства счаст-
ливого будущего и избавления от английского 
засилия. Германия всегда была и остается готова 
заключить почетный мир с Россией.

 Военное командование обещало без 
проверки документов пропустить шестьдесят 
русских эмигрантов. Германия рассчитывала, 
что радикальные русские социалисты выведут 
Россию из войны, что позволит перебросить все 
силы на Западный фронт.

 Поездка не была тайной. Исполнительная 
комиссия Центрального эмигрантского комитета 
отправила телеграмму министру юстиции Вре-
менного правительства Александру Керенскому 
с просьбой разрешить проезд через Германию. 
Видные социалисты из Швейцарии, Франции, 
Швеции, Норвегии подписали «Протокол о по-
ездке», поддержав право русских товарищей 
проехать в Россию через Германию. Протокол 
опубликовали шведские газеты. А вот деньги на 

поездку собрали с трудом. Немецкого золота в 
кошельке не оказалось. Поехали помимо боль-
шевиков эсеры и меньшевики, убедившиеся в 
том, что нет иного пути попасть в Россию. 

 Ленин и Крупская захватили с собой ар-
хив, наиболее ценные книги, вырезки из газет, 
носильные вещи и керосинку. Путешествие по 
маршруту Швейцария — Германия — Швеция — 
Финляндия заняло восемь дней. Поезд состоял 
из одного-единственного железнодорожного 
вагона. Пять купе: два второго класса и три тре-
тьего. Тесновато и некомфортно. В конце вагона 
ехали два немецких офицера. По полу провели 

мелом черту, за которую они не заходили. 
Двери вагона не были опломбирова-

ны. Швейцарский социалист Фриц 
Платтен во время остановок вы-

ходил на платформу. Покупал 
газеты, кое-что из еды и молоко 
для детей. 

 В Стокгольме с Лениным 
пожелал увидеться Парвус, 
человек, вокруг которого сто 
лет крутится интрига с не-
мецкими деньгами.

ДЕНЬГИ ПАРВУСА
 Парвус — псевдоним 

Израиля Гельфанда. Родился в 
Минской губернии, окончил Ба-

зельский университет, вступил в 
социал-демократическую партию Гер-

мании. Во время революции 1905 года Парвуса 
избрали членом исполкома Петроградского 
совета. Последовал арест и суд. Из ссылки бе-
жал. Интерес к революции утратил, стал лите-
ратурным агентом Максима Горького. Получил 
за постановки пьесы «На дне» в Германии сто 
тысяч марок. и все прокутил, в чем чистосер-
дечно признался Горькому.

 В Первую мировую Парвус предложил не-
мецкому правительству устроить по всей России 
антивоенные забастовки. План в Берлине при-
няли и дали небольшие деньги на антивоенную 
работу в России. Небольшие, поскольку, во-
первых, казна опустела, и немецкие чиновники 
берегли каждую марку. А во-вторых, Парвус был 
мелким агентом, особых иллюзий на его счет 
в Берлине не питали. Оказались правы. Через 
год от него потребовали отчета. Отчитаться за 
потраченные деньги ему было нечем.

 Летом 1916 года генерал Константин Гло-
бачев, начальник столичного охранного отде-
ления, изучив слухи о подготовке Парвусом 
забастовок, констатировал: «Это только мечты, 
которым никогда не суждено осуществиться. 
Для создания подобного грандиозного движе-
ния помимо денег нужен авторитет, которого у 
Парвуса ныне уже нет».

 Но когда в 1917 году произошла революция, 
Парвус получил замечательное историческое 
алиби. И многие поверили, что это Парвус на 
такие маленькие деньги легко разрушил великое 
государство! Надо отдать должное Владимиру 
Ильичу. Большевики не были разборчивы в до-
бывании денег на революцию, но чутье Лени-
на не обмануло. Накануне революции он жил 
скудно, но на марки Парвуса не польстился. В 
октябре 1916 года (когда Парвус получал деньги 
от немцев) Ленин жаловался соратникам: «До-
роговизна дьявольская, а жить нечем… Если не 
наладить этого, то я… не продержусь, это вполне 
серьезно, вполне, вполне».

 Встречаться с Парвусом отказался: «Пар-
вус, показавший себя авантюристом уже в рус-
ской революции, опустился теперь в издавае-
мом им журнальчике до… последней черты. Он 
лижет сапоги Гинденбургу, уверяя читателей, 
что немецкий генеральный штаб выступил за 
революцию в России».

НЕПОСИЛЬНАЯ НОША
 С вокзала они с Надеждой Константинов-

ной поехали в бывший особняк балерины Кше-
синской, где расположился большевистский ЦК. 
Товарищи по партии, с нетерпением ожидавшие 
вождя, устроили ужин. Его младшая сестра 
Мария Ильинична вспоминала: «Помню, с какой 
жадностью он накинулся на курицу, которую 
ему подали».

 Ленин впервые открыто выступал в Рос-
сии. Некоторые из собравшихся его никогда не 
видели. Крупская внимательно наблюдала за 
реакцией большевистских вождей на слова ее 
мужа, хотела понять, кто за Владимира Ильича, 
а кто сомневается в его лидерстве. Ночевать 
поехали к его старшей сестре Анне Ильиничне 
Ульяновой — в ее квартиру на Широкой улице, 
дом №53. Своего жилья человек, который через 
несколько месяцев станет полным хозяином 
России, не имел. У него не было ни имущества — 
они вернулись из Швейцарии налегке, ни денег, 
стремительно терявших ценность. 

 Один из встречавших его на вокзале 
вспоминал:

 «Когда я увидел вышедшего из вагона 
Ленина, у меня невольно пронеслось: «Как он 
постарел!» В приехавшем Ленине не было уже 
ничего от того молодого, живого Ленина, ко-
торого я когда-то видел в скромной квартире 
в Женеве и в 1905 году в Петербурге. Это был 
бледный изношенный человек с печатью явной 
усталости».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Весной 1917 года Ленина плохо зна-

ли в России. Каким был вождь русской 
революции? 

Начало в номерах «МК» от 19 декабря,  
9 января, далее — в каждый понедельник. 

ПлОМБиРОВАННЫй ВАГОН
Большевики-эмигранты вернулись на родину 
через территорию Германии, против которой 
Россия воевала. Разве это не доказательство 
преступного сговора с врагом?

Тот самый 
Парвус.


